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SALUDA  GUARDA DE LA 
SOCIEDAD DE 
CAZADORES Y CLUB 
PEÑA EL COTO 
 
 
 
 

¡Sin lugar a dudas me supone una gran satisfacción que la “Sociedad de 
Cazadores y Club Peña el Coto” me permita participar en una nueva edición de su 
revista! 
  

Sin duda la Sociedad ha sido durante 41 años mi trabajo donde, día a día, me 
levantaba con la misma ilusión, trabajar en lo que siempre he vivido desde chico ya 
que soy hijo de un guarda jurado que empezó con diecinueve años en los cortijos “Esa 
Valdivia”, “Jornía” y Zamacón; siempre fui con él a caballo, noche y día… fue mi 
maestro. 
  

En el año 1982 la Sociedad pensó en poner un guarda. En esa época yo 
trabajaba en la finca del Cortijo del Rey donde mi suegro era encargado y cuando veía 
a alguien cometer una infracción a la ley de caza le llamaba la atención. Por eso mis 
cuñados y el resto de trabajadores me animaron a presentarme de guarda. Fui a la 
asamblea general y me presenté junto a varias personas más; nos pusieron unos 
números y los socios votaron el número y salí elegido por mayoría. Sinceramente fui a 
dicha asamblea pensando que no saldría de guarda pero una vez visto que salí por 
mayoría no podía fallar a las personas que habían confiado en mí y les dije estas 
palabras: “gracias por confiar en mí, este trabajo lo conozco y lo entiendo muy bien”. 
  

A la salida de aquella junta hubo dos socios que me dijeron “hemos hecho de 
todo, pero desde este momento estamos para ayudarte en todo y recuperar el coto”. 
A estos dos socios le tengo que agradecer su ayuda en mi comienzo ya que ellos 
conocían a todos los socios y les iban diciendo que todos estábamos obligados a 
mejorar esta Sociedad. Sin duda fueron de gran ayuda. 
 
 En el capítulo de agradecimientos no puede faltar el Cuartel de la Guardia Civil 
de Aguilar de la Frontera que siempre me consideró un guardia más. Tampoco puede 
faltar la Policía Local de Aguilar que siempre estaban para cualquier necesidad. 
Agradecer de igual forma a los guardas rurales de la cámara agraria que fueron mis 
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maestros enseñándome todos los parajes, cortijos, casillas, caminos, sendas, veredas. 
¡Qué pena que hayan desaparecido con la vigilancia que le hace falta al campo!. 
 Tengo que agradecer a muchos propietarios de tierras y encargados que han 
pasado la época mala de daños de conejos y otros problemas que creaban los socios y 
siempre encontrábamos una solución. 
  

Agradecer a todos los presidentes y miembros de juntas directivas por su 
valentía en afrontar los problemas que acarreaba una sanción, las amenazas que os 
hacían, y sin embargo siempre estuvisteis a mi lado. 
  

Gracias a todos los guardas de los cotos de la zona que siempre hemos estado 
unidos con el deseo de que sigan así, apoyándose uno a los otros. Por supuesto mi 
agradecimiento a los guardas de la Consejería de Medio Ambiente que siempre hemos 
colaborado conjuntamente. 
  

Y gracias a todos los socios de nuestra Sociedad de Cazadores por el respeto 
que siempre habéis tenido y me seguís teniendo.  

 
Gracias a este conjunto de cosas estos 41 años de mi vida han pasado muy 

rápidos y he llegado a la jubilación. Soy consciente que todo tiene una meta y a mí me 
ha llegado y esta etapa la voy a aprovechar sin olvidarme de mi pasado agradeciendo 
siempre a la Sociedad de Cazadores y a sus socios haber formado parte de mi vida. 

 
Os deseo felices fiestas y un próspero año nuevo. 

 
 
 

ANDRES SANTOS CÁRDENAS. 
 

Guarda de la Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto  
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SALUDA PRESIDENTE 

DIPUTACIÓN DE 
CÓRDOBA 
 
 

 
 Recalar en estas páginas para hablar del sector cinegético de la provincia 
supone una oportunidad de evidenciar la importancia que la caza y las actividades 
complementarias que se desarrollan en torno a ella, que son de gran importancia para 
el desarrollo económico de muchos de nuestros municipios. 
 

 Hoy nos sumamos a esta iniciativa de la Sociedad de Cazadores El Coto, de 
Aguilar de la Frontera, un colectivo que viene desarrollando un trabajo esencial no sólo 
en su municipio sino en toda la Campiña, para apoyar la cinegética, una actividad 
estratégica y fundamental para la provincia. 
 

 Por nuestra parte, la Diputación de Córdoba, a través de su Instituto 
Provincial de Desarrollo Económico (Iprodeco), viene apostando por el sector 
cinegético, conscientes de su peso fundamental para alcanzar nuestro objetivo de 
luchar contra la despoblación. 
 

 El máximo referente del apoyo de la institución provincial a esta actividad es 
Intercaza, cita con el mundo de la cinegética, el turismo activo y el medio ambiente de 
nuestra provincia que este año ha cumplido sus 25 años de trayectoria con un nuevo 
formato que nos permitía disfrutar de un foro técnico y profesional el pasado mes de 
septiembre y que continuará en abril con la celebración de un Congreso Internacional. 
 

 Nos marcamos así como objetivo convertir a Intercaza en referencia 
internacional, motivo por el cual las actividades previstas para el mes de abril se 
trasladarán al Centro de Convenciones de la Capital, ofreciendo un espacio más 
profesionalizado y con mayor soporte técnico para las empresas y organismos 
participantes. 
 

 De este modo, se evidencia la apuesta que desde la Diputación realizamos 
por este sector productivo, a través de propuestas e iniciativas que contribuyen a la 
dinamización económica de las zonas eminentemente rurales e inciden, como ya 
hemos señalado, a fijar a la población a nuestro territorio. 
 

 Por ello, no quisiera pasar esta ocasión sin agradecer a todos aquellos que 
hacéis posible que la Sociedad de Cazadores El Coto de Aguilar siga poniendo en 
marcha acciones e iniciativas que cuentan con gran aceptación por parte de la 
ciudadanía. 
 

SALVADOR FUENTES LOPERA.  
 

Presidente de la Diputación de Córdoba. 
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SALUDA 
ALCALDESA  
AGUILAR DE 
LA FRONTERA 
 

 
 
 
 

 
 

Estimado colectivo de la “Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto” de 
Aguilar de la Frontera, amantes de la naturaleza y entusiasta de la caza, un saludo un 
año más y mi agradecimiento a Cristóbal Reina por invitarme a estar presente en esta 
revista. 

 
Me complace dirigirme a vosotros para compartir algunas reflexiones sobre la 

caza responsable y el compromiso de nuestro municipio con la preservación del 
medioambiente y la vida silvestre. 

 
La caza es una tradición arraigada en nuestra comunidad, una actividad que ha 

sido parte integral de nuestra historia y cultura. Sin embargo, es esencial que llevemos 
a cabo esta práctica con responsabilidad y respeto por el entorno que tanto 
valoramos, como hacéis de manera continua. 

 
Me consta que la práctica de caza en nuestra localidad es ética. Esto implica 

respetar los límites de cuotas establecidos, seleccionar cuidadosamente las presas y 
utilizar métodos que minimicen el impacto en el medioambiente. La caza selectiva y 
sostenible es la clave para mantener poblaciones saludables y garantizar la 
biodiversidad en nuestro entorno. 

 
Como alcaldesa, me enorgullece poder decir que estamos trabajando en 

estrecha colaboración con vuestro colectivo para implementar actividades educativas y 
formativas sobre la conservación de nuestro medioambiente para asegurarnos de que 
todos los miembros de la comunidad estén bien informados sobre las mejores 
prácticas y comprendan  la importancia de preservar nuestro patrimonio natural para 
las generaciones futuras. 

 
Al cuidar nuestro entorno, también estamos asegurando el futuro de la caza y 

proporcionando a las  generaciones venideras la oportunidad de disfrutar de la belleza 
de la naturaleza  de la misma manera que lo hacemos hoy. 
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En resumen, la caza responsable es un compromiso que impregna el hacer del 
colectivo de los cazadores de Aguilar. Sigamos siendo ejemplo de respeto hacia la vida 
silvestre, practicando la caza de manera ética y sostenible. Así podemos preservar 
nuestras tradiciones mientras contribuimos a la conservación de nuestro entorno 
natural. 

 
Una vez más agradezco la colaboración con vuestro Ayuntamiento, donde 

seguiréis encontrando una mano tendida para avanzar en objetivos y actividades.  
 
 
 
 
 

 
 

                                                                          CARMEN FLORES JIMÉNEZ.  
  

                                                                                      Alcaldesa de Aguilar de la Frontera.    
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SALUDA CONCEJALA 
CULTURA Y  
TURISMO 
 

 

 

EL CAZADOR LOCAL, ACTOR PRINCIPAL 
 

La caza es una actividad ancestral, desarrollada ya por las poblaciones humanas 
en el paleolítico, a quienes servía de fuente básica de sustento, junto con la 
recolección.  En la mayoría de los casos, se transmite de unas generaciones a otras, sin 
embargo no todas las generaciones de cazadores se han enfrentado a los mismos retos 
para poder desarrollar esta actividad. 
 

Como cualquier actividad, la cinegética está inmersa en un proceso de cambio 
continuo. Este proceso está afectando al hábitat de las especies cinegéticas, debido a 
que confluyen un conjunto diverso de intereses como son el interés agrícola y el 
interés cinegético.  
 

El siglo XXI ha traído una serie de cambios, entre otros: el cazador urbanita, la 
caza industrial, la caza como actividad empresarial, etc., pero hay una figura, que a 
pesar de todo, sigue perviviendo en el tiempo: el cazador local. 
 

Éste aúna, en sí mismo, intereses tanto en el desarrollo y el futuro del campo 
como actividad económica,  al tiempo que vive y tiene contacto con él a diario como 
cazador, sintiendo preocupación por la realidad actual del mismo. La pervivencia de la 
caza forma parte de su cultura y su tradición y ve con tristeza y preocupación el 
deterioro de la biodiversidad y la disminución de la población cinegética y no 
cinegética. En definitiva, de toda la fauna silvestre. La solución pasa por un esfuerzo 
común tanto de agricultores como de cazadores. De tal manera  que los agricultores  
empleen técnicas compatibles con la vida de la fauna silvestre y los cazadores 
practiquen una caza sostenible.  
 

En este aspecto, la sociedad de cazadores de Aguilar de la Frontera, con su 
presidente Cristóbal Reina (cazador y agricultor) está llevando a cabo un proyecto 
pionero para fomentar la conservación de la biodiversidad local llamado “Framework”, 
consiguiendo una cubierta vegetal que no solo frena el declive de la biodiversidad sino 
que también actúa en otro de los principales problemas que tiene el campo como es la 
erosión. Este debe ser el camino para hacer frente a los retos a los que se enfrenta el 
campo: sequía, erosión y la disminución alarmante de la biodiversidad biológica. 
Problemas que están muy presentes en el pensamiento del cazador local. 
 

PAQUI HERRADOR COSANO 
 

Concejala de Cultura, Turismo y Desarrollo Económico  
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SALUDA SECRETARIA  
GENERAL DEL PSOE 
 
 
 
 
 
 
 
 “Reclinada entre los olivares que de plata engalanan las lomas como nido de blancas 
palomas surges radiante, noble Aguilar.”  
 

Y así, reclinada entre los olivares, Aguilar de la Frontera es uno de los enclaves 
más extraordinarios en todos los ámbitos, pero si nos ubicamos en el de la 
biodiversidad, tenemos que destacar una belleza excepcional que se impregna de 
excelencia. 

 
Como Secretaria General del Partido Socialista Obrero Español de Aguilar de la 

Frontera, quiero dar las gracias por tener la oportunidad de exaltar la riqueza 
medioambiental y la belleza patrimonial de este municipio único de la campiña 
cordobesa, a través de estas líneas.  

 
Y es que el devenir de los acontecimientos sin más, requiere de cuidado, 

conocimiento, pedagogía y mucho amor por nuestro entorno, el presente y, también, 
el que dejaremos para quienes lo ocupen en el futuro.  
 

Por todo ello, quiero agradecer en mi nombre y en el de todas las mujeres y 
hombres que integran el PSOE de Aguilar, que la ‘Sociedad de Cazadores de Aguilar y 
Club Peña el Coto’ realice una excepcional labor que vienen prestando a la naturaleza 
que nos envuelve en nuestro pueblo, Aguilar.  
 

El PSOE de Aguilar apoya firmemente al colectivo de cazadores que, desde la 
cooperación, supone un gran hito de trascendencia para la sostenibilidad y la 
dinamización del medio rural.  
 

Personalmente, considero que el sector cinegético es de suma importancia 
económica, social y medioambiental para los territorios rurales, donde se juega un 
papel primordial en el equilibrio de los ecosistemas y en el que, desde el PSOE de 
Aguilar de la Frontera, hemos participado y participamos activamente.  
 

Siempre me he caracterizado por la defensa de nuestras tradiciones, desde la 
moderación y el respeto a todos y todas; por ello, quiero manifestar mi máximo 
reconocimiento a esta revista y al conjunto de toda esta familia “Sociedad de 
Cazadores y Club Peña el Coto” que supone para Aguilar un revulsivo indiscutible para 
la actualidad y el futuro de nuestro pueblo.  
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Gracias por lo que aportáis a nuestra naturaleza de hoy y de mañana, gracias 
por dejarnos participar en este medio de comunicación tan arraigado entre nuestros 
vecinos y vecinas, gracias por enseñar a los más jóvenes el significado de lo que hacéis 
y cómo debe hacerse para que sea sostenible.  
 

En último lugar, quisiera destacar vuestra labor como la que nos permite soñar 
con un mundo mucho más amable con la naturaleza ayer, hoy y siempre.  
Siempre iremos de la mano, desde el cariño y el amor hacia Aguilar.  
 
 
 
 
 

ESTHER RUIZ CÓRDOBA  

 

Secretaria General del PSOE de Aguilar. 
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SALUDA 
CONCEJAL Y 
PORTAVOZ  PP   

 

 

 
En verdad escribir para una revista de caza, sin ser cazador y no saber o conocer 

prácticamente nada de este mundo tan diverso, es bastante difícil. 
 
Cada vez que pienso como expresarme en este escrito sin cometer muchos 

errores, solo se me viene a la cabeza los refranes de los cazadores. Los cuales no dejan 
en muy buen lugar a este gremio, el refranero español los castiga bastante, ya sea por 
sus exageraciones o por sus mentiras. En realidad en este casi un año que voy teniendo 
más conocimiento de ello, pienso que el refranero solo valora las aptitudes de algunos 
y no las actitudes de todos. 

 
La labor tan grande que hacéis es inmensa, protegiendo nuestro medio 

ambiente, gracias a Cristóbal Reina y su equipo, nos están dando una lección de cómo 
hay que actuar para mantener nuestra biodiversidad. Como con los factores tanto 
internos como externos, la sequía que actualmente tenemos, esta Peña se preocupa 
de poner bebederos para esos animales tan diversos que están en nuestra comarca. Al 
mismo tiempo del mantenimiento de su flora que tan importante es para la perdiz roja 
como el conejo. 

 
El traer un proyecto europeo “Framework”, es un gran éxito para esta 

asociación de cazadores y peña el Coto de Aguilar de la Frontera, tener y mantener el 
compromiso tanto de cazadores como de  los agricultores el ofrecerse para poder 
realizarlo. En varias ocasiones he tenido el placer de conocerlo y comprobar que las 
cubiertas vegetales, es una realidad, tanto para la vida animal como vegetal sin afectar 
al rendimiento agrícola. Al mismo tiempo el realizarse en Aguilar es poner un referente 
y dar a conocer también nuestra localidad. 

 
Por lo que  nuestro Grupo Municipal del Partido Popular, siempre tendrá la 

mano tendida para nuestra biodiversidad y medio ambiente. Mi más enhorabuena a 
todos por vuestro trabajo y esfuerzo que estáis realizando. 

 
Desearos una buena entrada de año y que en años venideros mantengáis la 

misma energía y fortaleza. 

 
JOSE MARIA GARRIDO ROMERO  

 

Concejal y portavoz PP de Aguilar. 
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SALUDA  
PARTIDO UPOA 

 
 

 
El Grupo Municipal y la Asamblea Local de Unidad Popular de Aguilar (UPOA) 

queremos mostrar nuestro agradecimiento a la C.D. Sociedad de Cazadores y Club 
Peña el Coto de Aguilar de la Frontera por darnos la oportunidad anualmente de 
saludar y dirigirnos con estas palabras al conjunto de sus miembros y socios. 

 
En primer lugar, queremos dar la enhorabuena a la Sociedad por seguir 

manteniendo esta iniciativa de mostrar con su revista, año tras año, la labor que se 
realiza desde la misma. Un documento que viene a poner de relieve que estamos ante 
una Sociedad dinámica, que realiza una gran variedad de actividades a lo largo del año 
y que constituye uno de los colectivos más importantes de la sociedad aguilarense. 

 
De forma especial, desde UPOA queremos reconocer vuestra determinación, 

trabajo y esfuerzo en la preservación y protección de nuestro patrimonio y entorno 
natural, así como del medio ambiente en general, sirviendo como principal ejemplo el 
novedoso proyecto puesto en marcha desde la Sociedad, FRAMEWORK: 
POTENCIANDO LA BIODIVERSIDAD, que ha logrado concienciar sobre la necesidad de 
mejorar las prácticas agrícolas y recuperar especies animales proporcionándoles 
alimentos y protección mediante cubiertas vegetales.  

 
Desde UPOA queremos manifestar al conjunto de los miembros y socios de la 

C.D. Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto de Aguilar de la Frontera nuestro 
deseo y compromiso para trabajar conjuntamente en la consecución de cada uno de 
los acuerdos alcanzados con vuestro colectivo en marzo de 2023, que evidencian que 
existen aspectos fundamentales en los que siempre estaremos de acuerdo y en 
consonancia, como son la necesaria creación de pasillos ecológicos, la construcción de 
una gran Cinturón Verde que haga posible unir la Laguna de Zóñar con la Laguna del 
Rincón, o que vuestro colectivo vea hecho realidad el anhelado Museo de la 
Cinegética. 

 
Finalmente, desde nuestra organización nos ponemos a la entera disposición de 

vuestra Sociedad en aras de trabajar conjuntamente en la conservación del medio 
ambiente, la promoción de nuestro patrimonio y entorno natural, la protección de 
nuestra fauna y el fomento de la biodiversidad, agradeciéndoos a vuestra implicación y 
compromiso en la consecución de estos objetivos. 

 
Os deseamos a todos los miembros y socios un nuevo año repleto de nuevos 

proyectos e iniciativas. ¡Feliz 2024! 
 
“Planta un árbol y estarás sembrando conciencia” 

 
GRUPO MUNICIPAL DE UPOA. 
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SALUDA 
PRESIDENTE  
S.C.A. OLIVARERA   
JESUS NAZARENO 
 

FRANCISCO CALVO-RUBIO ROMERO-PORTOCARRERO, Presidente de la S.C.A. 
Olivarera JESUS NAZARENO, SALUDA a la SOCIEDAD DE CAZADORES DE AGUILAR, a la 
que tengo el honor de dirigirme aceptando su invitación, magníficamente gestionada 
por su Presidente CRISTOBAL REINA SICILIA y su Junta Directiva, y a cuya disposición 
nos ponemos en todas aquellas cuestiones afectantes a nuestro común ámbito de 
actuación. 

 
No en vano, el escenario donde se desarrolla tanto la caza como la agricultura 

no es otro que la naturaleza misma, o como a nosotros nos gusta decir, EL CAMPO. Y 
como actores que somos en ese escenario común, no somos, o al menos no debemos 
serlo, enemigos, sino complementarios. Estamos obligados a desarrollar cada uno 
nuestra actividad con absoluto respeto a la otra y en suma como el máximo respeto a 
la naturaleza y al medio ambiente. 

 
La AGRICULTURA moderna lleva tiempo haciendo sus deberes y en tal sentido 

cumpliendo su cometido de alimentar a la población, pero eso sí, buscando 
permanentemente el equilibrio entre la productividad y rentabilidad por un lado y el 
mínimo impacto en los ecosistemas y el medio ambiente por otro. 

 
Por otra parte, la CAZA, practicada desde los albores de la humanidad, y me 

atrevo a decir que impresa en nuestro ADN, también ha sido objeto de modernización, 
y como recurso renovable que es, su pervivencia está ligada también a la preservación 
de las   poblaciones  y del  medio natural. Caza y Conservación hace tiempo que van o 
deben ir de la mano. 

 
AGRICULTURA y CAZA sostenibles, y en palabras de la Comisión de Medio 

Ambiente de Naciones Unidas “que no agote los recursos naturales ni ponga en peligro 
la supervivencia del planeta”. 

 
Y para poner la guinda al pastel, el mejor ejemplo de SIMBIOSIS entre ambas, lo 

tenemos aquí mismo, en nuestro querido Aguilar, y con el proyecto FRAMEWORK, 
auspiciado por la Fundación Artemisan y desarrollado en nuestros campos a través de 
la Sociedad de Cazadores y que persigue y consigue, a través de las cubiertas 
vegetales, reducir la pérdida de suelo fértil y la erosión, mejorar la infiltración, reducir 
la temperatura del suelo, potenciar la biodiversidad, reducir del laboreo y tratamientos 
con el consiguiente ahorro para el agricultor y no sé cuántos beneficios más. 
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Sé que corren tiempos difíciles, pero no me cabe duda que seguiremos 
cultivando la tierra (la más sana, útil y noble actividad el hombre) y seguiremos 
cazando (¡bendita afición!), pero para que la sociedad, no siempre bien formada e 
informada nos respete, tenemos que hacerlo con ética y con responsabilidad. 

 
Un Saludo a todos y que tengáis una FELIZ NAVIDAD. 
 
¡VIVA LA CAZA! . Long life hunting. 

 

 
 
 

FRANCISCO CALVO-RUBIO ROMERO-PORTOCARRERO. 
 

Presidente de la S.C.A. Olivarera JESUS NAZARENO. 
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SALUDA 
PRESIDENTE  
COOPERATIVA 
VITIVINICOLA LOCAL 
 
 

 
 
En primer lugar, quisiera agradecer al Presidente de la Sociedad de Cazadores y 

Club Peña el Coto de Aguilar de la Frontera, Cristóbal Reina,  por haber contado con la 
Cooperativa Local y en mi nombre como presidente de la misma, ya es un orgullo para 
mí, dirigirme a dicha Sociedad de la que soy un miembro más.  

 
Una vez hecha esta presentación, tendría que decir que la colaboración entre la 

Sociedad y la Cooperativa ha sido excelente hasta el día de hoy, ya que ambas 
entidades vamos de la mano, para el buen funcionamiento de ambas partes. 

 
Sabemos que Aguilar, es un pueblo agrícola y es muy importante que se 

practique la caza como deporte para regular los daños cinegéticos en los cultivos y en 
especial en los viñedos, de ahí, la importancia de la Sociedad de Cazadores en la 
agricultura de nuestro pueblo. 

 
 Otro aspecto a destacar al cual, quisiera hacer mención es otro problema que 

se está presentando actualmente par los cultivos, hablo de la presencia cada vez 
mayor, de Jabalíes en nuestra zona, aunque sabemos de buena fuente que se están 
tomando medidas respecto a ello, es un problema que a corto plazo se va a ver 
incrementando en los daños producidos por los mismos en los cultivos, ya que 
nuestros socios nos están comentando dichos daños. 

 
Por estos motivos, hay que seguir colaborando para que la fauna cinegética, 

por la abundancia de algunas especies, no se convierta en una plaga y ocasiones daños 
irreparables  que se traduzcan en la desaparición de cultivos.  

 
Es de agradecer a la Sociedad de Cazadores su implicación y compromiso 

cuando  se le ha pedido su ayuda en la Jornada de puertas abierta entre ambas 
entidades, donde tanto agricultores como cazadores en un ambiente cordial 
compartimos anécdotas, experiencias y mesa, acompañando como no , con un buen 
vino. 

 
Para concluir quiero dar la enhorabuena a la Sociedad de Cazadores de Aguilar 

de la Frontera por haber contado, con un humilde servidor, como representante de la 
Cooperativa Vitivinícola Local, entidad de la que me siento orgulloso, hoy en día, ni que 
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decir tiene que a veces han existido diferencias entre Agricultores y Cazadores pero 
creemos por nuestra parte y creo que por la vuestra también que tenemos que remar 
de manera conjunta y en la misma dirección para llevar a cabo el buen desarrollo de 
ambas Sociedades.  

 
No quisiera finalizar sin comentaros que aquí tenéis vuestra casa para lo que os 

haga falta. Hasta entonces esperemos seguir colaborando, un cordial saludo. 
 
 
 

 
 

MANUEL ROMERO PRIETO 
 

    Presidente de la Cooperativa Vitivinícola Local. 
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SALUDA  
SECRETARIO  
GENERAL  
DE LA F.A.C 
 
 
 

 
Son muchos los años de amistad que me unen con los miembros de la Sociedad 

de cazadores de Aguilar de la Frontera y Club Peña el Coto y por ello, cada año, intento 
hacerme con un ejemplar de la publicación “Cazadores de Aguilar” para poder leerla y 
buscar esa foto donde uno llega a salir rodeados de compañeros y amigos. Este año he 
recibido el encargo de poder participar en ella, no sólo a través de esas magnificas 
imágenes producto de los eventos compartidos, sino a modo de “Saluda” en las 
páginas iniciales, previo a ese resumen de los eventos que ha supuesto la actividad de 
una sociedad referente en Andalucía. 

 
Es muy injusto tener que resumir, en pocas frases, lo que supone la Sociedad de 

Cazadores de Aguilar en la provincia y a nivel andaluz. A la vez, también lo es si no soy 
capaz de ensalzar el trabajo que se hace y el camino que se marca para el resto de la 
sociedad cinegética, tanto andaluza y española. Por ello, y dado dicha complejidad, 
animo a todo el ente cinegético a acercase a Aguilar de la Frontera y a conocer de 
primera mano el buen hacer de una sociedad de cazadores modelo en cuanto a 
gestión, implicación, fomento y defensa de la caza social.  

 
Durante este año 2023 y de la mano de la Federación Andaluza de Caza, hemos 

abierto el telón para dar a conocer un proyecto europeo pionero en España, como es 
el PROYECTO FRAMEWORK, santo y seña de lo que debe ser el camino a seguir para la 
supervivencia de la caza menor andaluza, auténtico patrimonio de los cazadores 
andaluces, y donde Agricultura, Caza y Biodiversidad se funden como nunca con un 
mismo objetivo: LA DEFENSA Y RECUPERACIÓN DEL CAMPO Y LA CAZA. 

 
Tengo la suerte y el honor de compartir amistad y pasión con mis amigos 

cazadores de Aguilar de la Frontera y a la vez tenerlos en la primera línea de batalla en 
la defensa activa de nuestra actividad. Cada día que pasa, me convenzo más de que 
nuestra guerra será eterna y que jamás conseguiremos poner fin a los ataques que nos 
llegan de aquellos que de una manera sesgada y sin conocimiento, nos atribuyen 
adjetivos que no nos merecemos, que son muy injustos y que se aplican con una falta 
total de conocimiento de la auténtica realidad. Pero ese convencimiento de todos 
aquellos que amamos la caza nos lleva a ser firmes en la defensa a ultranza de esta 
como modo de vida, legal y milimétricamente regulada, tan respetable como cualquier 
otra y allí estaremos, plantado cara a las injusticias y a los intentos de, mediante leyes 
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sin sentidos, distanciarnos de nuestra pasión hasta que dicha distancia sea tal que sea 
imposible volver a ella.  

 
Nunca bajaremos los brazos y lucharemos hasta el final y en medio de esa 

batalla, miraré a ambos lados y allá os encontraré CAZADORES DE AGUILAR, codo con 
codo, con argumentos, con trabajo y sobre todo con PASIÓN y con el pleno 
convencimiento de ese es el único camino y que al final, todo el trabajo y el sacrificio, 
merecerá la pena…, porque si algo tiene la caza es que merece la pena luchar por ella. 

 
Término dando la ENHORABUENA a todos los amigos de Aguilar de la Frontera, 

con su presidente Cristóbal Reina a la cabeza, por ese magnífico trabajo realizado a lo 
largo de todos estos años y dando gracias a la CAZA por haberos conocido, porque si 
algo tiene la caza es que: LA CAZA NOS UNE  

 
Un abrazo y mis mejores deseos para el 2024. 
 

 

 
 

JORGE PÉREZ CORNEJO 
 

Secretario General  de la Federación Andaluza de Caza. 
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SALUDA  
PRESIDENTE  
UNICOTOS 
ANDALUCIA  
 
 
 "H₂O: La Importancia Vital del Agua en el Campo y su Impacto en la Vida 
Silvestre y la Caza"  
 

En las vastas extensiones de nuestros campos y bosques, donde la naturaleza 
aún reina en su esplendor, la escasez de agua se ha convertido en un desafío creciente 
y alarmante. Este elemento vital, tan necesario para la existencia de toda forma de 
vida, está disminuyendo a un ritmo más que preocupante, alarmante poniendo en 
peligro no solo la supervivencia de las especies silvestres, sino también la práctica 
misma de la caza y la supervivencia humana. En este artículo, exploraremos cómo la 
falta de agua en el campo está perjudicando gravemente a las especies cinegéticas y 
por qué es crucial que tomemos medidas para concienciarnos y abordar este 
problema.  

 
Impacto en la vida silvestre: Impacto en la vida silvestre: El agua es el sustento 

de la vida silvestre y de todo ser vivo. Desde los majestuosos ciervos hasta los 
pequeños pájaros, todas las criaturas dependen de fuentes de agua confiables para su 
supervivencia. La escasez de agua en el campo significa la pérdida de hábitats 
acuáticos vitales, como arroyos, lagunas, charcas, ríos etc., donde los animales beben, 
se bañan y encuentran alimento. Sin estas fuentes de agua, muchas especies se ven 
obligadas a desplazarse en busca de recursos hídricos, lo que aumenta su 
vulnerabilidad ante depredadores y dificulta su capacidad para encontrar suficiente 
alimento y refugio. Desde hace un tiempo atrás que podemos recordar perfectamente, 
estamos notando estos bruscos cambios en las migraciones e incluso en las especies 
autóctonas.  

 
Impacto en la caza: Para los entusiastas de la caza, la escasez de agua en el 

campo presenta desafíos significativos. Las poblaciones de especies cinegéticas, como 
los ungulados, el jabalí, conejo, zorzal y la perdiz roja entre otros, dependen de un 
suministro adecuado de agua para su salud y reproducción. Cuando estas poblaciones 
se ven afectadas por la falta de agua, su tamaño y calidad disminuyen, así como un 
impacto notable en la reproducción (sin agua no hay comida y sin comida la 
reproducción es ínfima) lo que afecta directamente la experiencia de caza y a cualquier 
tipo de ser vivo. Además, la migración de animales en busca de agua puede alterar los 
patrones de movimiento y comportamiento de las especies cinegéticas, haciendo que 
sean más difíciles de localizar y cazar de manera ética.  
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Concienciación y acción: Ante esta crisis hídrica en el campo, es imperativo que 
tomemos medidas urgentes para concienciarnos y abordar este problema. Los 
esfuerzos de conservación, como la restauración de hábitats acuáticos, la gestión 
sostenible del agua y la educación sobre prácticas agrícolas y forestales responsables, 
son fundamentales para garantizar la supervivencia de la vida silvestre y el futuro de la 
caza y el medio natural. Además, como amantes de la naturaleza y de la caza, debemos 
comprometernos a ser parte de la solución. Esto puede implicar la adopción de 
prácticas de conservación en nuestras actividades al aire libre (como venimos haciendo 
desde hace años con bebederos en nuestros acotados, una visión más que acertada de 
lo que se nos venía encima), el apoyo a organizaciones dedicadas a la protección del 
medio ambiente y la participación en programas de monitoreo de vida silvestre. Al 
trabajar juntos, podemos marcar la diferencia y asegurar que el agua siga fluyendo en 
nuestros campos y bosques, garantizando así un futuro próspero tanto para la vida 
silvestre como para la caza y nuestros sucesores.  

 
No permanezcamos impasibles, los humanos somos el 70% “H2O”.  
 
 

PEPE NAVAS  
 

(Unión Pontanense & Unicotos) 
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SALUDA  
DELEGADO  
PROVINCIAL  
DE LA F.A.C. 

 
 

 
 
 
Desde la Delegación Provincial de la F.A.C. en Córdoba, mi saludo un año más a 

todos los Socios y Amigos de la Sociedad de Cazadores y Club Peña el coto de Aguilar 
de la Frontera. 

 
Este año 2023 todos los cazadores, estamos viviendo lo que quizás sea la peor 

época para la caza menor que hemos conocido hasta ahora, agravada sin duda por el 
cambio climático que estamos padeciendo. 
Como algo positivo este año se ha aprobado por parte de la Junta de Andalucía, el Plan 
Andaluz de Caza 2023/2033,  este plan para los próximos diez años, recoge la mayor 
parte de las reivindicaciones de la Federación Andaluza de Caza, simplificando trámites 
y dando cobertura legal a prácticas y modalidades de gran arraigo en nuestra región, 
esperemos que pronto lo doten presupuestariamente y lo pongan en marcha de 
manera urgente, de lo contrario será papel mojado.    
   

También por parte de la FAC se ha publicado el PRECAM (Plan de Recuperación 
de la Caza Menor en Andalucía) en él se contemplan todas las medidas y actuaciones 
que harían posible salvar la Caza Menor, son muchas estas medidas y lo que os 
recomiendo es que lo leáis atentamente. 
 

Vuelvo este año a exigir a  la Administración Pública Andaluza, RESPETO hacia 
nuestro colectivo, y que Definitivamente confíen en la labor de las Sociedades 
Deportivas de Cazadores, que son las que representan la caza social, que es la caza 
más modesta en Andalucía y cuentan con un colectivo muy numeroso, en torno a 
100.000 afiliados, y que tengan en cuenta, que  si  el valor Económico es muy 
importante, no lo es menos el valor Social de la Caza colaborando con el arraigo de la 
gente a sus pueblos, sin olvidarnos de la importancia Medioambiental de la Caza,  el 
Control de Enfermedades y la Prevención de Accidentes de Tráfico, siendo también los 
primeros ojos de la Administración en el campo (prevención de incendios, control de 
daños etc..). 
 

Por último quiero resaltar los proyectos que a día de hoy se están ejecutando 
en Andalucía: FRAMEWORK, RUFA, OBSERVATORIO CINEGETICO, PIRTE, COTURNIX, 
ZORZALES.  Sin olvidarnos de nuestra reclamación histórica a la Junta de Andalucía 
para que de una vez por todas, ponga en marcha la orden del Control de Depredadores 
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incluyendo el Meloncillo, este control es de vital importancia para recuperar las 
especies de Caza Menor.  
 

Quiero destacar el proyecto FRAMEWORK que se está llevando a cabo en 
Aguilar de La Frontera con la colaboración del Ilustre Ayuntamiento, Los Agricultores y 
sobre todo de la Sociedad de Cazadores y Artemisan. 
 

A la Junta Directiva, con su Presidente Cristóbal Reina a la cabeza, reconocerles 
su gran labor al frente de la misma y agradecerles su colaboración con la Federación 
Andaluza de Caza y conmigo en particular, desde que soy Delegado Provincial, y les 
animo a seguir el camino que empezaron hace años y en la misma actitud de trabajo y 
compañerismo de siempre, tenéis una gran responsabilidad, la de dirigir una Sociedad 
modelo en la Provincia y en Andalucía, es impagable vuestro trabajo en beneficio de 
los cazadores de Aguilar de la Frontera y del resto de la población. 
Por último desearos a todos, ANIMO, y daros las GRACIAS “Lo importante no es cazar, 
sino estar cazando” 

                                  
 
“VIVA LA CAZA” 
 
 

FRANCISCO JAVIER CANO PRIETO 
 

     Delegado Provincial de la FAC en Córdoba 
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SALUDA GRAHAM BEGG 
 
 
 

 

 

 

El proyecto FRAMEWORK, financiado por el programa Horizonte 2020 de la 
Comisión Europea, es una novedosa iniciativa que combina una serie de actividades de 
investigación e innovación para promover una agricultura respetuosa con la 
biodiversidad. Y los protagonistas del proyecto son los "Farm Clusters", grupos de 
agricultores que trabajan juntos en todo el paisaje, pero a nivel local. Estos agricultores 
reciben el apoyo de un facilitador y los grupos trabajan hacia objetivos de 
biodiversidad compartidos, yendo de la mano y uniendo fuerzas con otros agentes del 
mundo rural, consiguiendo e intercambiando conocimiento sobre la monitorización y 
gestión de la biodiversidad. Estos Farm Clusters reciben apoyo para construir una 
comunidad "práctica" mediante el desarrollo de una plataforma web de acceso 
abierto, a la que conocemos como "Recodo", para compartir actividades, información, 
datos y recursos entre agricultores, científicos, administraciones y la sociedad general.  
  

Estoy muy orgulloso y agradecido a la Sociedad de Cazadores de Aguilar por su 
implicación en este Farm Cluster, y muy especialmente a Cristóbal Reina, Gonzalo 
Varas (facilitador) y todos los agricultores y cazadores que han puesto en valor el 
proyecto, junto con los otros 9 grupos de agricultores que tenemos en distintos países 
de Europa, desde Escocia en el norte hasta Italia en el sur, y desde Estonia en el este 
hasta España en el oeste. 
  

Esta red emergente de "clusters" está proporcionando una plataforma para 
crear nuevas ideas y enfoques para una agricultura colectiva respetuosa con la 
biodiversidad, y para evaluar la eficacia del enfoque que tenemos. En tan solo dos 
años, los clusters han dado lugar a una rica variedad de actividades: abordar la gestión 
y el seguimiento de la biodiversidad, establecer nuevas relaciones con las partes 
interesadas y adquirir experiencia en la organización de eventos públicos y actividades 
de ciencia ciudadana. Estas actividades, transformadoras a nivel local, desempeñan un 
papel en la sensibilización sobre los beneficios de la agricultura respetuosa con la 
biodiversidad en cada uno de los 10 países en los que operamos. 
  

Las experiencias de los clusters se han aprovechado para producir un conjunto 
de material de capacitación y orientación diseñado para apoyar el establecimiento y 
funcionamiento de clusters en toda Europa y para proporcionar a los facilitadores 
recursos para apoyarlos en su papel. Esto incluye innovaciones científicas y técnicas 
que están aumentando nuestra comprensión de los procesos ecológicos que sustentan 
la relación entre la biodiversidad y la agricultura, herramientas para apoyar la gestión y 
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el seguimiento de la biodiversidad, y los factores sociales y económicos que están en 
juego. De esta manera, el proyecto FRAMEWORK busca ofrecer una solución sólida, a 
nivel ecológico, técnico y económico que funcione en toda Europa.  
  

Quiero mostrar mi agradecimiento a todas las entidades que participaron en 
nuestra visita a Aguilar en mayo de 2023 (Federación Andaluza de Caza, Ayuntamiento 
de Aguilar y Junta de Andalucía), que hicieron de nuestra estancia en España una 
experiencia inolvidable y que nos permitió conocer a fondo la problemática de la 
agricultura y el firme compromiso de cazadores y agricultores para resolverla.  
 

 

 

 

 

DR GRAHAM BEGG. 
 

Head of Agroecology Group 
Director Proyecto Framework. 
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SALUDA 
GONZALO VARAS 
FUNDACIÓN 
ARTEMISAN 
 

Ya han pasado 3 años desde la llegada del proyecto Framework a Aguilar de la 
Frontera y tanto los agricultores como los cazadores del entorno cuando escuchan la 
palabra inglesa “Framework” saben que se refiere al proyecto de las cubiertas vegetales 
en el olivar. 

 
Si bien el año 2021 fue el año de echar a andar y aprender; y el 2022 el primero 

en el que pudimos ver los frutos del trabajo; se podría decir que el 2023 fue el año en el 
que se dio a conocer el proyecto, tanto a nivel autonómico, como nacional e 
internacional. 

 
Cabría destacar una serie de hitos durante el año pasado en referencia a 

Framework como son las visitas en el mes de marzo de los partidos políticos para 
conocer el proyecto y ver sobre el campo las distintas actuaciones que se habían venido 
realizando durante los dos años anteriores, la visita en el mes de abril del director 
general de Política Forestal y Biodiversidad de la Junta de Andalucía; y la visita de la 
Unión de Pequeños Acuicultores (UPA) en el mes de junio. Pero el evento más 
importante y con mayor repercusión hasta la fecha fue el organizado a inicios del mes 
de mayo en el que los socios europeos del proyecto Framework visitaron el estudio 
piloto de Aguilar de la Frontera en unas jornadas que duraron 2 días donde se 
realizaron tanto ponencias y jornadas de trabajo, como visitas a la zona experimental y 
de control del proyecto, así como actividades culturales en torno al aceite y al vino de la 
comarca. Además, hay que destacar que también tuvieron a bien acompañarnos a estas 
jornadas tanto las autoridades locales, a las que siempre estamos agradecidos por su 
buena colaboración y participación, como Ramón Fernández-Pacheco, consejero de 
Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul; Juan Ramón Pérez Valenzuela, 
director general de Política Forestal y Biodiversidad; y a Marta Bosquet, presidenta del 
Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria y de la 
Producción Ecológica (IFAPA). La difusión de estos eventos realizada por los 
departamentos de comunicación de la Fundación Artemisan y la Federación Andaluza 
de Caza, así como la proyección local que ha realizado la Sociedad de Cazadores y los 
Agricultores de Aguilar del proyecto ha hecho que el proyecto Framework se haya 
convertido en un referente no sólo en cuanto a la colaboración entre el sector agrícola y 
cinegético, sino también en la relación entre las actividades humanas (agricultura y 
caza) y el fomento de la biodiversidad. 
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Pero a la hora de escribir estas palabras no me gustaría centrarme sólo en la 

parte laboral de lo que supone el Proyecto Framework para mí. En estos tres años por 
Aguilar he tenido la suerte de conocer a gente muy buena, agradable y generosa; 
personas que abren las puertas de su casa y te meten hasta la cocina, de forma literal, 
como si te conociesen de toda la vida. Personas que, en torno a la caza y con la caza 
como excusa, son capaces de organizar un arroz con zorzales después de una jornada 
de trabajo para compartir vivencias, o una comida campera en un cortijo para recibir al 
equipo inglés de grabación que se desplazó para las jornadas europeas, o un desayuno 
campero para dar la bienvenida a los políticos, o una cena en el campo con su noche 
campera previa a una jornada de caza veraniega, o un sinfín de momentos vividos 
rodeado de gente con una gran calidad humana.  
 

He de decir que tanto a nivel profesional como a nivel personal el proyecto 
Framework me está enriqueciendo día a día. Pero tanto lo uno como lo otro no hubiese 
sido posible sin todo el esfuerzo, dedicación, ganas, ilusión y confianza que desde un 
principio puso la Sociedad de Cazadores Club y Peña el Coto de Aguilar de la Frontera en 
el mismo. Es por eso que es de agradecer a todos los socios la confianza depositada en 
el proyecto y en especial a su presidente Cristóbal Reina, a su junta directiva y a la 
guardería, Andrés Santos y Juan Fco. Pavón, por todo lo que han hecho en estos tres 
años de proyecto. De corazón, mil gracias. 
 

Quedan ya menos de dos años para que finalice Framework, el 2024 será un año 
importante donde tomaremos una gran cantidad de datos para evaluar el efecto de las 
medidas realizadas y en el 2025 podremos obtener unos resultados y conclusiones que 
serán muy importantes tanto para el sector cinegético como agrícola, por lo que 
seguiremos trabajando con las mismas ganas e ilusión que en octubre del 2020. 
 
 
Salud para todos. 
 
 

 
GONZALO VARAS  

 
Facilitador del proyecto Framework. Fundación Artemisan. 
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SALUDA  
PRESIDENTE 

 

 

 

 
 
 
 

 
 

Con el horizonte puesto en el año 2024 en el que celebraremos elecciones a 
presidente y junta directiva no puedo más que echar la vista atrás y comprobar la 
cantidad de cosas que hemos llevado a cabo en los últimos 16 años.  

 
Nostalgia por los compañeros que han quedado por el camino y que arrimaron 

su hombro para hacer una sociedad de cazadores mejor. 
 
La vida me hizo cumplir mi gran sueño allá por el año 2.008 cuando la mayoría 

de los socios me otorgaron la confianza para dirigir nuestra sociedad de cazadores y 
cambiar a otro modelo de gestión.  

 
Desde el minuto uno tuvimos claras las ideas y una de las principales era 

cambiar la “IMAGEN DE LA CAZA”. 
 
 La sociedad nos veía como “gente que mataba bichos sin más” y en ese 

aspecto el trabajo fue duro pero a la vez gratificante. Innumerables las campañas de 
plantaciones de árboles con los colegios, con los institutos, con los mayores de la 
tercera edad, rutas de senderismo, exposiciones fotográficas, jornadas en los colegios 
explicando nuestros proyectos. 

De repente, los Cazadores de Aguilar estábamos bien vistos, las asociaciones 
querían colaborar con nosotros, nuestro ayuntamiento participaba en la mayoría de 
nuestras actividades y el modelo de la caza en Aguilar pasó a ser reconocido y 
respetado. 

 
Otro de los principales objetivos era “RECUPERAR EL CAMPO” e incrementar la 

densidad de las especies cinegéticas. Para ello plantamos muchísimos árboles, zarzas, 
retamas, etc… en gran parte de los arroyos de nuestro coto, llevamos a cabo campañas 
de concienciación con los agricultores para el uso responsable de herbicidas y 
pesticidas, ofrecimos semillas y sembramos todo trozo de tierra que podíamos. 
Multiplicamos el número de bebederos y los modernizamos con depósitos de mayor 
cantidad y de mejor calidad. 

Nuestro principal caballo de batalla, la agricultura tan destructiva de los últimos 
30 años, nos ganó la partida en muchas ocasiones y unido a las enfermedades de 
conejos y liebres, ha hecho que las poblaciones de nuestras especies autóctonas hayan 
ido bajando progresivamente. 
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Pero lejos de tirar la toalla conseguimos, gracias al trabajo de muchos años, que 

un proyecto europeo, el único en toda España, viniese a nuestro coto. FRAMEWORK 
está luchando por cambiar la vida en el olivar y nadie puede negar a día de hoy que el 
campo de Aguilar, que los olivares de Aguilar son otros. La satisfacción al ver olivares 
con cubierta vegetal es enorme (era algo impensable hace tres años) y el alimento y el 
refugio para los animales es reconocible para cualquiera. 

 
Sin embargo, como a mí me gusta decir, en el campo dos y dos no siempre son 

cuatro, y la sequía se ha cebado con nosotros. Pensad por un momento que cuando 
llegan los días infernales del verano nosotros, los humanos, ponemos el aire 
acondicionado para sofocar el calor o abrimos el grifo para beber, refrescarnos o 
ducharnos, vamos a la piscina o a la playa. Los animales del campo no pueden hacer 
nada de lo que acabo de mencionar y simplemente mueren por las adversidades 
climatológicas. Arroyos secos, el río Cabra seco, en fin, ¡un infierno!. 

 
Nuestra apuesta decidida por incrementar la infraestructura de los BEBEDEROS 

con depósitos de 1.000 litros de capacidad instalados en puntos estratégicos del coto 
ha paliado en gran medida las necesidades de los animales. Un estudio de la 
universidad de Córdoba llevado a cabo en nuestro coto certifica que el 80% de las 
especies que beben en los bebederos instalados por los cotos “no son cinegéticas”. 
Ello no hace más que demostrar que la labor de los cazadores en el campo es 
impagable para el desarrollo de la supervivencia de todas las especies. En este sentido 
ya hemos pedido a la Junta de Andalucía que nos subvencione este trabajo por el bien 
de la naturaleza. 

 
En esta tarea de recuperar el campo orgulloso me siento de todos aquellos 

socios que habéis participado, que habéis colaborado y que habéis organizado la labor 
de control de especies depredadoras, siempre de acuerdo a la ley. Vuestra labor ha 
sido impagable y gracias a vosotros nuestro coto ha ido avanzando. 

 
Otro de los pilares de nuestra gestión fue la consolidación de la “AMISTAD CON 

LOS COTOS VECINOS”.  UNICOTOS ANDALUCIA nació con la firme idea de respetar las 
lindes de los cotos y el pacto de no agresión de tierras. Sin duda alguna “ningún coto 
es mejor por tener más tierra o menos”. 

 
A partir de esa idea, el respeto, la amistad, la buena armonía y la colaboración 

ha ido imperando en las relaciones con los cotos que conformamos Unicotos Andalucía 
y fruto de ello es el respeto y la colaboración con las cooperativas agrarias de la zona. 

 
Personalmente es un orgullo sentirme acompañado, año tras año, en nuestra 

gala de la caza, por todos los presidentes de cotos vecinos. 
Hemos formado parte activa de la FEDERACION ANDALUZA DE CAZA y nos 

hemos consolidado como asambleístas por el estamento de sociedades. Nuestras 
intervenciones en el seno del máximo órgano federativo andaluz nunca han pasado 
desapercibidas y si a día de hoy la FAC lucha por implantar el PRECAM (plan de 
recuperación de la caza menor) ha sido en parte a nuestra insistencia año tras año. 
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Para la historia pasará aquella frase “el campo se muere” que por desgracia se está 
cumpliendo. 

 
De igual forma normalizamos las relaciones con la ADMINISTRACIÓN tanto la 

local –nuestro ayuntamiento- como la provincial –diputación- o regional –Junta de 
Andalucía-. 

 
Con nuestro AYUNTAMIENTO hemos colaborado en numerosas actividades, 

cruces de mayo, plantaciones de árboles,  jornadas de asociaciones, rutas de 
senderismo, rutas de cortijos, exposiciones fotográficas y en general en todo lo que se 
nos ha propuesto. 

 
Con la DIPUTACIÓN DE CÓRDOBA también hemos colaborado en algo tan 

importante como engrandecer INTERCAZA con nuestras exposiciones fotográficas. 
Siempre estaremos agradecidos por editar nuestra revista. 

 
Con la JUNTA DE ANDALUCÍA hemos trabajado codo con codo en solucionar 

problemas comunes de la naturaleza y sin duda nuestro mayor logro fue la cesión del 
edificio de los villares, nuestro Centro de Actividades Cinegéticas. 

 
En el capítulo de PROMOCIONAR nuestro trabajo, “si no demuestras lo que 

haces nadie te verá como lo que eres”, fuimos apareciendo en programas de televisión 
(LANCES, CAZA Y PESCA, TELECINCO, TELEVISION LOCAL), en programas de radio 
(ONDA CERO), periódicos (ABC, EL DIA DE CORDOBA, CORDOBA), nuestra PAGINA 
WEB, nuestra REVISTA, CAZADORES DE AGUILAR. 

 
Tenía claro desde el minuto uno que uno de los pilares básicos era la RELACIÓN 

CON LOS AGRICULTORES y con las COOPERATIVAS. Me habéis escuchado decir en 
infinidad de ocasiones que “cazamos en la casa de otro y sin nada a cambio”. Aún 
alguno de vosotros, que no tiene un palmo de tierra en nuestro coto, se cree dueño 
del mismo. El coto que tenemos lo tenemos gracias a todos los agricultores que nos 
tienen cedidas sus tierras de forma GRATUITA y a los que siempre he procurado 
atender y respetar. 

 
Nuestra relación con las cooperativas agrarias de Aguilar sigue siendo magnífica 

y con ellas, codo con codo, hemos ido poniendo solución a los problemas que se han 
ido presentando. Aún recuerdo los primeros años, tan duros, de daños de conejos en 
los viñedos cuando la administración no nos facilitaba los permisos o los primeros años 
de robos de aceitunas.  

 
Como ya os digo, el coto es grande gracias a sus propietarios, los agricultores, a 

los que hay que mimar y los que tienen que sentir que detrás de los cazadores hay 
gente responsable y comprometida. 

 
Otra de las ideas claras era la de que las CUOTAS fueran lo más bajas posible. 

En este sentido puedo afirmar que en estos 16 años hemos sido la sociedad de 
cazadores con la cuota más baja de todos los alrededores y quizá la que más 
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actividades ha llevado a cabo. Y eso, claro, no es por arte de magia, sino por un trabajo 
continúo intentando recaudar dinero de todos sitios. Subvenciones del ayuntamiento, 
subvenciones de diputación, la revista gratuita por diputación, nuestra sede gratuita 
gracias al ayuntamiento, nuestro centro de actividades cinegéticas gratuito gracias a la 
junta de Andalucía. Un trabajo que no se ve pero que ha dado sus frutos. 

 
En esta etapa al frente de nuestra Sociedad de Cazadores he sido afortunado 

por el apoyo y por el TRABAJO incondicional de muchos de vosotros. Sin duda nada 
hubiera sido posible sin que hubieseis echado una mano en tantas y tantas cosas. Y me 
vais a disculpar en no nombrar a ninguno de vosotros porque sería injusto que alguno 
se me olvidase. 

 
Me he sentido orgulloso del trabajo y de la dedicación de todos y cada uno de 

los miembros de la junta directiva que me han acompañado en este viaje, cada uno 
aportando su granito de arena en todo lo que han podido.  

Pero si hay algo que sí tengo que destacar es el trabajo y la dedicación de dos 
personas que han sentido esta Sociedad de Cazadores de la misma forma que yo y que 
han trabajado enormemente para engrandecerla. 

 Andrés y Laura, dos profesionales en la máxima expresión de la palabra que 
siempre han trabajado, sin importar la hora, el día, el momento o el lugar, para hacer 
que los Cazadores de Aguilar siguiéramos avanzando. Mil gracias a los dos porque gran 
parte del éxito es vuestro. 

 
En estos de 27 años (11 en la anterior directiva y los últimos 16 como vuestro 

presidente) al servicio de la que para mí “es la mejor Sociedad de Cazadores de 
España” he pasado momentos duros y momentos gratificantes siempre asumiendo la 
responsabilidad de mi cargo y teniendo claro que a todos es imposible contentar. 

 
Para finalizar los agradecimientos no podía olvidar “mi gran pilar”, mi FAMILIA, 

que en tantas y tantas veces me han soportado,  a la que tantas veces he colocado en 
segundo lugar para atender a la Sociedad de Cazadores y la que ha sufrido conmigo en 
los momentos duros. Mi señora y mis hijos sin los cuales nada de este viaje hubiese 
sido posible. 

 
Por todo ello si allá por el mes de marzo de 2024 dejara de ser vuestro 

presidente sólo quiero que sepáis que os estaré eternamente agradecido por vuestro 
respeto, por vuestro trabajo y por vuestro sacrificio para engrandecer nuestra 
Sociedad de Cazadores. 

 
“CAZADORES DE AGUILAR, ORGULLO Y PASIÓN” 
 
 
 
 

CRISTÓBAL REINA SICILIA 
 

Presidente de la Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto. 
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CAZADORES DE AGUILAR: NUESTRA REVISTA. 
 

“Cazadores de Aguilar”, décimo sexta edición.  
  
Año 2023, volvemos a la normalidad!!. Hemos ganado la batalla a esta maldita 

pandemia y volvemos a nuestras actividades tal y como las hemos concebido siempre. 
 

 El año 2023 va a escribir una de las principales páginas en la  historia de nuestra 
sociedad de cazadores. El proyecto Framework, las cubiertas vegetales, la 
biodiversidad, la agricultura y la caza se van a unir en favor de la naturaleza. 
 
 Con el cariño y con la ilusión de empezar una nueva época que regenere la vida 
en el campo editamos esta revista, con la principal misión de dar a conocer un extenso 
trabajo de muchas personas unidas por un mismo fin. 
 
 

ACTIVIDAD CINEGÉTICA. 
 

 Durante el mes de Enero se continuó cazando el zorzal a puesto fijo. La 
temporada finalizó con un gran número de zorzales que hicieron disfrutar a la mayoría 
de los socios. Después de varios años demandándolo la orden general de vedas de 
Andalucía nos permite cazar el primer domingo de febrero. 

 
 Al finalizar la temporada de zorzal podemos afirmar que ha sido la mejor de los 

últimos años. 
 
 A mediados de mes comenzamos la caza de perdiz con reclamo con especial 

interés en las sueltas llevadas a cabo en el escenario de caza. 
 

ASAMBLEA GENERAL. 
 
 El día 28 de Enero, después de dos años sin celebrar nuestra principal reunión 
de hermandad, volvimos a celebrar nuestra Asamblea General y la Gran Gala de la 
Caza. Sin duda un día especial en el que hemos dicho adiós al Covid y donde las 
sonrisas volvieron a lucir.  
 
 La Asamblea General transcurrió en un gran clima de cordialidad dando a 
conocer el presidente todo el trabajo llevado a cabo en el año 2022 y cuyo principal 
acuerdo fue la subida de la cuota para hacer frente a los desafíos venideros. 
 

ENERO 
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 La Gran Gala de la Caza contó con la asistencia de representantes de todos los 
grupos políticos de nuestra localidad encabezados por nuestra alcaldesa Carmen 
Flores. También nos acompañaron representantes de los cotos vecinos prueba de la 
excelente amistad que nos une. 
 
 En esta ocasión los galardonados fueron: 
 Manuel Pérez Rosa, Campeonato Perros de Muestra. 
 Jonathan Berlanga González, Carrera de Galgos. 

 
Distinciones para Juan Suárez Moreno por su compromiso y trabajo en la 

organización de la tirada al plato benéfica a favor de la asociación contra el cáncer y 
para Gonzalo Varas Romero, facilitador del proyecto Framework. 
 Francisco Paniagua Ríos, “Premio Fotográfico, Fernando Rama” 
 Jesús Paniagua Pardo, “Premio, la caza se queda en casa”, en reconocimiento al 
concurso creado durante los meses de confinamiento del covid. 
 
 Peña Los Sinvergüenza, “Premio mi coto limpio”. 
 Álvaro Cuenca Morón, “Premio a la Amistad, Francisco Urbano Jiménez”, en 
reconocimiento a su amistad y a la cesión desinteresada de su cortijo para todos los 
eventos organizados por esta sociedad de cazadores. 
 
 José María Navas Gálvez, “Premio Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto”, 
máximo galardón que reconoce la labor de Pepe Navas al frente de nuestra asociación 
de cotos “Unicotos Andalucía”. 
 
 Finalizamos la velada con una magnífica cena en el restaurante Santa Rosa. 
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Comenzamos el tercer año del proyecto FRAMEWORK con la esperanza de que 
este sea el año de la confirmación de tanto esfuerzo y trabajo. 

 
El proyecto comienza a expandirse fuera de la zona de actuación y esa es la gran 

noticia con la que arrancamos el año. Son varios los agricultores que nos demandan 
semilla para sembrar en sus olivares y comenzar así a regenerar la biodiversidad.  

 
Prueba de ello es la siembra que comenzamos en Barahona  que a su vez sirve de 

alimento a las perdices en el escenario de caza. 
 
El día 16 de enero nos visitan miembros de la FAC, José María Mancheño, José 

Antonio López, Antonio Castán, Pablo Sorzano, Laura Quintana y miembros de la 
Fundación Artemisan, Luis Fernando Villanueva, Gonzalo Varas y María, para comenzar 
a organizar la visita de todos los socios europeos durante los primeros días del  mes de 
mayo. 

 
En esta primera reunión  se marcan las directrices del trabajo que se va a 

desarrollar en los próximos meses y que culminara con la visita de los representantes 
politos y agrarios a nivel andaluz  y sobre todo de los representantes del proyecto 
FRAMEWORK de todos los países que lo componen y que podrán comprobar sobre el 
terreno los avances en las cubiertas vegetales. 
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RECIBOS. 
 

A primeros del mes de Febrero se os enviaron los recibos de pago. Por acuerdo 
de la asamblea general este año la cuota se establece en 150 euros. Si algo bueno 
hemos aprendido del covid es que hemos informatizado muchísimo la gestión de la 
sociedad y este año continuamos con el envío de los recibos y del resto de 
comunicaciones vía wasap, con el consiguiente ahorro económico. 

 
 

PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

El primer camión de semilla de este año lo conseguimos en este mes y lo 
repartimos por varias fincas con el fin de aprovechar las aguas que de momento no 
caen. 

 
El día 22 de febrero mantuvimos una reunión con los agricultores que están 

colaborando en el proyecto a fin de agradecer su predisposición  y de informarles de 
los trabajos que hemos llevado a cabo en estos dos años. 

 
De igual forma plantamos varias higueras que nos ha regalado nuestro 

compañero Rafael Sillero Ruz. 
 
 

 
 

 
 
 

FEBRERO 
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COLABORACIÓN CON EL CSIC. 
 

El día 15 de febrero nos visita Rafael Villafuerte para llevar a cabo un estudio 
sobre el conejo en varias fincas de nuestro coto.  

 
Rafael Villafuerte es Doctor en Ciencias Biológicas e Investigador Científico del 

Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) en el área de Recursos Naturales. 
Tras su ingreso en el IESA su investigación se centra en la vinculación de las ciencias 
naturales y sociales para abordar los conflictos que amenazan la conservación de las 
especies silvestres, sus hábitats y las actividades humanas relacionadas con el 
aprovechamiento y disfrute de los recursos naturales. 
 
 

  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BEBEDEROS. 
 

Debido a la incesante ausencia de lluvias, a mediados de mes, y ya van dos años 
seguidos comenzamos a llenar nuestros bebederos. Resulta increíble que en pleno 
invierno haya que llenar los bebederos pero la situación –sin llover en los dos últimos 
meses- se hace necesaria y los animales nos necesitan. 
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CAZA DE JABALÍ. 
 

A primeros de mes llevamos a cabo las gestiones necesarias ante la consejería de 
medio ambiente para continuar la caza de jabalí en aguardo.  

 
Esta modalidad de caza está permitiendo que muchos de vosotros cacéis 

prácticamente todo el año y se hace necesaria por el enorme daño de esta especie al 
resto. 

 
 

REUNIÓN PSOE. 
 

El día 7 de marzo comenzamos la ronda de reuniones con los grupos políticos 
municipales con motivo de las próximas elecciones municipales. En esta ocasión visita 
nuestra sede el Psoe con su candidato, Mateo Urbano, que recoge nuestras propuestas 
y nuestras inquietudes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

MARZO 
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VUELA POR LA NATURALEZA. 
 

El día 10 de marzo volvimos a vivir otra jornada mágica gracias al grupo de 
cetreros andaluces de la FAC encabezados por Fran Sedeño. En otras ocasiones hemos 
visitado algunos colegios pero en esta no queríamos que ningún niño se quedase sin 
ver este milenario arte de la cetrería y conseguimos la locura de reunir a todos los 
niños de primaria de todos los colegios de Aguilar en el polideportivo municipal gracias 
a la inestimable colaboración del concejal de deportes Juan Delgado. 

 
Más de 1.100 niños disfrutaron de los vuelos de águilas, búhos y primillas y 

pudieron comprobar in situ como los cetreros cuidan y aman a sus pájaros y como la 
caza ama y cuida a la naturaleza. 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
. 
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COOPERATIVAS PUENTE GENIL. 
 

El día 17 de marzo, después de varios años sin reunirnos a causa del covid, 
volvimos a celebrar la finalización de la campaña de colaboración en evitar robos en la 
campaña de la aceituna con los representantes de los agricultores de Puente Genil.  

 
Una muestra más de la excelente relación con las cooperativas de dicha zona. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

El día 21 de marzo y gracias al trabajo de la FAC nos visitan representantes de los 
grupos parlamentarios del gobierno de Andalucía, VOX y PSOE.  

 
Durante la mañana representantes de Vox pudieron conocer de primera mano, 

sobre el campo, el estado de las siembras y el trabajo llevado a cabo en las fincas de la 
zona de actuación. 
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Fue por la tarde cuando nos visitaron los representantes del Psoe que de igual 
forma comprobaron todo el esfuerzo en la recuperación de la biodiversidad que 
estamos llevando a cabo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El día 30 de marzo fue el turno de los representantes andaluces del PP  Araceli 

Cabello y Erik Domínguez.  
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En esta jornada nos acompañaron los productores de Lances, Manolo y Vicente 
Orti que grabaron todo el trabajo que llevamos a cabo. 

 
Gonzalo Varas aprovechó los últimos días del mes para llevar a cabo los censos 

pertinentes de esta época del año. 
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PROYECTO FRAMEWORK. 
 

El día 10 de abril nos visita el Sr. Director General del Medio Natural de la Junta 
de Andalucía, Juan Ramón Pérez,  que comprobó in situ el estado de las cubiertas 
vegetales en las fincas incluidas en la zona de actuación del proyecto. 

 
A lo largo de este mes vamos cerrando objetivos para la visita de los socios 

europeos del proyecto de primeros de mayo (visitas a la Cooperativa Olivarera Jesús 
Nazareno, Cooperativa Vitivinícola Local, Lagar El Monte, etc…) así como grabando 
entrevistas a agricultores (Rafael Olmo). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
REUNIÓN IZQUIERDA UNIDA. 
 

El día 13  de abril  continuamos la ronda de reuniones con los grupos políticos 
municipales con motivo de las próximas elecciones municipales. En esta ocasión visita 
nuestra sede Izquierda Unida para  recoger nuestras propuestas y nuestras 
inquietudes. 

 
 
 
 
 
 
 

 

ABRIL 
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UNIÓN PONTANENSE DE CAZA. SOCIEDAD DE 
CAZADORES DE MONTURQUE. 
 

El día 15 de abril al mediodía asistimos a una jornada de convivencia 
organizada por la Sociedad de Cazadores de Monturque donde pudimos agradecer el 
apoyo incondicional al mundo cinegético de la Alcaldesa de esta localidad, Teresa 
Romero, durante su trayectoria al frente de su gobierno.  

 
 Ya por la noche, asistimos a la cena posterior a la asamblea general, de la 

Unión Pontanense de Caza, un claro ejemplo más de la excelente amistad que une a 
ambos cotos. 

 
Una cena distendida donde pudimos tratar toda la problemática de la actividad 

cinegética y de la recientemente finalizada campaña de aceituna y nuestra 
colaboración con las cooperativas agrícolas para evitar robos.  
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COMEDEROS Y BEBEDEROS. 
 

Continuamos con el reparto de 
semilla por  todos los puntos de comida y 
seguimos dedicando gran parte del 
trabajo al mantenimiento de los 
bebederos debido a la incesante sequía 
que nos azota. 

  
A primeros de este mes acentuamos 

los trabajos en la limpieza, desinfección y 
llenado con agua nueva de todos los 
bebederos. 
 
 

 

AMPLIACIÓN COTO –FUENTE ALCAIDE-. 
 

En este mes nos llega la resolución de la ampliación de las fincas comprendidas 
en el pago de Fuente Alcaide con una superficie de 67 Has. que sin duda hará mayor el 
disfrute de todos los socios. En estos días procedemos al entablillado de las mismas y a 
la colocación de bebederos. 

 
OLEOVINA. 
 

Dentro de las jornadas de Oleovina organizadas por el Ayuntamiento de Aguilar 
de la Frontera destaca la ruta de senderismo con salida desde Aguilar hacia el Cortijo El 
Rey. Durante el recorrido se nos fue explicando la importancia de esta zona de Aguilar 
en el siglo pasado (la importancia del río con los molinos harineros, las vías de 
comunicación, etc…). En esta ocasión colaboramos con nuestro Ayuntamiento en la 
organización de esta ruta. 
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PROYECTO FRAMEWORK 
 
 El mes de mayo de 2.023 pasa a la historia de nuestra sociedad de cazadores 
por la visita de los socios europeos a nuestro coto, a nuestro pueblo, para comprobar 
el trabajo llevado a cabo en dos años y medio de proyecto.  

 
Paralelamente nos visita un extraordinario grupo de personas del Reino Unido 

para grabar un documental sobre la historia de nuestro coto y más particularmente de 
nuestros bebederos.  

 
La bienvenida al grupo del documental fue el día 2 de mayo con un almuerzo 

en el Cortijo de Munguía donde conocimos a Bruno Atkinson, y todos los integrantes 
del equipo de la productora inglesa Taskscape Media. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Por la noche tuvimos la ocasión de conocer al Sr. Presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, al que pusimos al día de los avances conseguidos con el 
proyecto Framework. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

MAYO 
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El día 3 de mayo se inauguraron oficialmente las jornadas en el hotel Don 
Gonzalo a cargo de nuestra alcaldesa, Carmen Flores, el Director de la Fundación 
Artemisan, Luis Fernando Villanueva y el Vicepresidente de la FAC, José Antonio López. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Acto seguido y mientras los socios europeos conocían los avances de las 

cubiertas vegetales en una jornada técnica nos visitaban el Sr. Consejero de Medio 
Ambiente de la Junta de Andalucía, Ramón Fernández-Pacheco, y los Delegados 
Provinciales de Agricultura y Medio Ambiente, los cuales permanecieron toda la 
mañana visitando la zona de actuación y comprobando los efectos positivos de las 
cubiertas vegetales en la biodiversidad. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La jornada de tarde se centró en la visita de los socios europeos a la zona de 

control (Buenavista) donde pudieron comprobar el sistema de labranza tradicional, la 
erosión, el arranque de olivos viejos y la ausencia de vida en el campo, sin refugio ni 
alimento. 
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Posteriormente visitamos la Cooperativa Vitivinícola Local, joya arquitectónica 
de nuestro pueblo y residencia del mejor vino de las tierras andalusís. Enorme el 
agradecimiento a la Junta Directiva de la misma por abrirnos sus puertas y a la guía, 
Conchi Reina, por deleitarnos con la historia de uno de los símbolos del asociacionismo 
agrario de Aguilar. 

 
Todos los presentes pudimos disfrutar del arte de la venencia a cargo de José 

Carlos  Albornoz en el inigualable marco de la bodega de botas de la cooperativa 
donde pudimos comprobar el resultado final en la transformación de la uva al  vino 
fino tan característico de nuestra zona. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Acto seguido y para finalizar el día visitamos las Bodegas El Monte de Moriles 

donde pudimos comprobar la diferencia entre cooperativa y bodega particular, con 
unos excelentes caldos en la mejor compañía y con la mejor atención hacia todos 
gracias a Antonio López que nos mostró los rincones de una magnífica bodega mimada 
generación tras generación y donde se nos explicó la procedencia de su principal 
marca “el vino cebolla”. 

 
Al excelente vino  se une un entorno arquitectónico inigualable, majestuoso, 

que dejó  impactados a todos nuestros acompañantes. 
 



50 
 

El día 4 de mayo tomamos fuerza con un desayuno en los villares y nos 
dirigimos a la zona de actuación donde los socios europeos visitaron las principales 
fincas de la zona de actuación (Colín, Chica, El Madroño) y comprobaron sobre el 
terreno el estado de las cubiertas vegetales. Por desgracia las cubiertas están 
desiguales debido a los meses de sequía que nos azotan; aún así se comprueba 
perfectamente la retención de tierra en la hierba por las últimas lluvias. 

 
Al mediodía llevamos a cabo un almuerzo en los villares por gentileza de 

nuestro compañero Antonio Gallardo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Por la tarde visitamos las instalaciones de la Cooperativa Olivarera Jesús 

Nazareno donde su Junta Rectora y su encargado nos explicaron los procesos de 
transformación de la aceituna tanto de aderezo a aceituna de mesa como de molino a 
aceite. 
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A estas jornadas del proyecto Framework se les dio difusión en distintos 
periódicos de Andalucía, en programas de radio y en programas de televisión. 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DOCUMENTAL 
 

El día 2 de mayo, coincidiendo con la llegada de los socios europeos, nos visita 
la productora inglesa Taskscape Media para grabar un documental sobre nuestro coto 
haciendo un mayor hincapié en nuestros bebederos y en su historia, los comienzos con 
bañeras y la paulatina transformación hasta los bidones de 1.000 litros de capacidad. 

 
Permanecen en nuestro pueblo hasta el día 8 y durante esos siete días visitan 

distintas zonas de nuestro coto y llevan a cabo muchas entrevistas, políticos, técnicos, 
agricultores, cazadores y el principal protagonista del documental, nuestro guarda, 
Andrés Santos Cárdenas, al que dedicamos con todo el cariño este documental 
televisivo. 
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VISITA MINISTRO DE AGRICULTURA 
 

El día 25 de mayo, tuvimos la oportunidad de explicar al Ministro de 
Agricultura, Luis Planas, los avances del proyecto Framework y las actuaciones que 
llevamos a cabo para potenciar la biodiversidad. 

 
Solicitamos al Sr. Ministro que modifique la fecha de comienzo de picado de 

cubiertas vegetales (se ha fijado a partir del 1 de marzo) puesto que en esas fechas 
todas las especies comienzan sus ciclos de reproducción. 
 

 
SEMILLAS, BEBEDEROS. 
 

Paralelamente a estas jornadas continuamos adquiriendo semilla para distintas 
fincas, en esta ocasión, cedemos un camión de semilla a los propietarios de la finca 
Buenavista que se comprometen a sembrarla. 

 
De igual forma instalamos nuevos bebederos en las zonas de Sonagiles, 

Soplanes y Las Mozas. 
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NUEVO GUARDA.  
 

El día 1 de Junio  comienza su andadura nuestro nuevo guarda que viene a 
suplir a Andrés que en unos días se jubila. Juan Francisco Pavón es un hombre joven 
con conocimiento suficiente, humilde y trabajador que sin duda sabrá afrontar el difícil 
reto de sustituir a Andrés. 
 
PROYECTO FRAMEWORK. 
 

El día 2 de junio, nos visitan los representantes de la Unión de Pequeños 
Agricultores de Andalucía (UPA). Sin duda una jornada especial al tratarse de 
agricultores que conocen el campo, los olivos, sus trabajos y con los que pasamos una 
mañana amena compartiendo experiencias y por supuesto poniendo en valor los 
beneficios de las cubiertas vegetales en el olivar. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

JUNIO 
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JORNADAS MEDIOAMBIENTALES.  
 

El día 5 de Junio coincidiendo con el Día Mundial del Medio Ambiente asistimos 
a los actos organizados por la Delegación Territorial de Córdoba en la Laguna de Zóñar 
donde inauguramos una exposición fotográfica de nuestro compañero Antonio Luis 
González Cano. 

 
El Sr. Delegado de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul, la Sra. 

Alcaldesa de Aguilar, Carmen Flores, el Sr. Concejal de Medio Ambiente del 
Ayuntamiento de Aguilar, Manolo Olmo y el resto de miembros de la delegación de 
Córdoba pudieron conocer la historia que se esconde detrás de cada fotografía 
tomadas la gran mayoría en la Laguna de Zóñar. 

 
Antonio explicó a todos los asistentes la cantidad de instantáneas tomadas en 

cada fotografía, las horas que dedica a las mismas y sobre todo la cantidad de 
sorpresas que le depara la naturaleza a diario poniendo como ejemplo las fotografías 
tomadas a especies cazando a otras, el cortejo de patos y somormujos en época de 
celo o la majestuosidad del águila sobrevolando las aguas de nuestra laguna. 

 
Por momentos pudimos imaginar las instantáneas de cada fotografía y 

sumergirnos en las explicaciones del fotógrafo que con maestría te va envolviendo en 
cada toma hasta llegar a la fotografía final que hace las delicias de todo aquel que las 
observa. Sin duda un trabajo arduo pero a la vez gratificante. 

 
El conjunto de las fotografías estuvieron expuestas en el centro de visitantes 

durante varios meses para el goce de todos los amantes de la naturaleza. 
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ASAMBLEA GENERAL F.A.C. 
 

El día 10 de junio nos desplazamos a Archidona donde se celebró la asamblea 
general de la Federación Andaluza de Caza. En esta ocasión se nos reconoció mediante 
la entrega de una placa la labor llevada a cabo en el proyecto Framework y además se 
reconoció la trayectoria de Andrés, nuestro guarda, con motivo de su jubilación. 
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ERASMUS PORTUGAL ALSUD MÉRTOLA. 
 

El día 12 de junio nos visitan los alumnos de la universidad de Alsud en Mértola, 
Portugal, única universidad en Europa con una beca Erasmus en agricultura. Tanto 
alumnos como profesores quedaron encantados con los avances en la transformación 
de las cubiertas vegetales en el olivar. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
SEMILLAS CHICA Y COLIN. 
 

El día 13 de junio volvimos a adquirir un camión de semilla que en esta ocasión 
almacenamos en Chica. Días después comenzamos a sembrar en distintos puntos del 
Coto con la ayuda de varios socios.  Aunque no son las fechas más indicadas para las 
siembras el aporte de semilla en estos meses sirve de alimento a todas las especies a la 
vez que se incrustan en las pequeñas grietas del terreno, lo que favorece su 
germinación cuando lleguen las primeras lluvias. 
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DESPEDIDA ANDRES. 
 

El día 17 de junio y con motivo de la inminente jubilación de Andrés organizamos 
una despedida con representantes de los cotos vecinos, guardas, guardia civil y policía 
local en nuestro Centro de Actividades Cinegéticas. 

 
Sin duda una reunión muy emotiva donde los sentimientos afloraron y donde se 

reconoció, merecidamente, toda la trayectoria de nuestro guarda. 
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PROGRAMA LANCES. 
 

El día 21 de junio nos visitaron los productores del programa de la televisión 
andaluza, LANCES. Manolo y Vicente, los hermanos Orti, están haciendo un 
seguimiento exhaustivo del proyecto Framework en estos meses y en esta ocasión 
entrevistaron entre otros a Rafael Olmo, uno de los agricultores implicados en el 
mismo. En esta ocasión nos desplazamos a la Alamea Jiménez donde pudimos 
comprobar los efectos de la terrible erosión, en comparación con las fincas vecinas de 
Chica donde aún luce su cubierta vegetal que proporciona refugio a los animales y 
reduce los efectos de la irradiación solar. 
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PROGRAMA “SIN TRAMPA NI CARTÓN”. 
 

El día 2 de julio nos visita un nuevo programa televisivo que viene a Aguilar a 
grabar sus monumentos, las cooperativas, la laguna y como no, se hace eco del 
proyecto Framework, por lo que se nos entrevista para explicar el mismo así como el 
entorno de la laguna de Zóñar. 

 

 

PROGRAMA “VEDA ABIERTA DE CAZA Y PESCA”. 
 

El día 13 de julio nos dirigimos a Madrid, al programa de Caza y Pesca, Veda 
Abierta. El programa se desarrolló con motivo del proyecto Framework y durante el 
mismo  pudimos desarrollar el trabajo de estos tres años y los avances del mismo. 
Estuvimos acompañados en la entrevista por José Antonio López, vicepresidente de la 
FAC y Gonzalo Varas, facilitador del proyecto. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

JULIO 
 
 



60 
 

REUNIÓN CON FERNANDO PRIEGO. 
 

El día 14 de julio nos reunimos con Fernando Priego, alcalde de Cabra y 
candidato al Senado por Córdoba para explicarle los avances del proyecto Framework. 

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
 
BEBEDEROS. 
 

En plena ola de calor, la más larga en los últimos años, el trabajo del mes de 
julio se dedica prácticamente a mantener, rellenar y desinfectar  los bebederos. Este 
año hemos comprado varios bidones de 1.000 litros de capacidad que estamos 
colocando en los lugares más complicados, con menos accesibilidad, para garantizar el 
aporte de agua en estos meses tan difíciles. Los bidones se desinfectan previamente y 
se pintan con una pintura especial en color negro para evitar que la luz solar pueda 
estropear el agua. Son muchas horas de dedicación para garantizar la vida de todas las 
especies. Parte de nuestro presupuesto irá destinado a intentar cambiar todos los 
bebederos para instalar bidones de 1.000 litros de capacidad. 
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 
 Gonzalo Varas lleva a cabo censos durante los días 24, 25 y 26 para cuantificar 
científicamente el número de perdices, si son adultos o pollos, los conejos, liebres y el 
resto de especies animales tanto el zona de control como en la zona de actuación.  
  
Los censos se llevan a cabo en jornadas de mañana, tarde y noche en cada una de las 
zonas y los datos obtenidos se podrán cuantificar y comparar al final del proyecto. 
 
 A Gonzalo lo acompañamos por turnos, presidente, guarda y jefe de campo y 
en esta ocasión Cristóbal Reina fue el encargado de circular por los trayectos 
previamente establecidos.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

RUTA DE SENDERISMO NOCTURNA. 
 
 La noche del 28 de julio fue la elegida para la 
primera de las dos rutas nocturnas que este año vamos a 
celebrar en la laguna de Zóñar. Bajo una espectacular 
luna llena más de 140 personas nos acompañaron en 
una ruta diferente, en esta ocasión más corta, que 
trazamos por los senderos de las fuentes, el cerro de Los 
Zureras para desembocar en el cortijo del Pato y poco a 
poco pudimos ir descubriendo el agua con el brillo de la 
Luna acercándonos a nuestra Laguna de Zóñar donde 
brilló como nunca Fran Zurera desgranando las historias 
y leyendas del lugar.  
 

Sin duda una noche inolvidable con un broche de 
oro con la ya tradicional cena que nos guisó nuestro 
amigo Paco Varo. 
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TIRADA AL PLATO BENEFICA CONTRA EL CÁNCER. 
 

La Tercera Tirada al Plato Benéfica contra el 
Cáncer se celebró el día 30 de Julio en las 
instalaciones del Club de Tiro San Huberto de Puente 
Genil. 

 
Las elevadísimas temperaturas que nos azotan 

durante este mes fueron las culpables de desistir del 
campo eventual que en otras ocasiones hemos 
montado en el “calmo de gorrión”. 

 
La tirada transcurrió en un excelente clima de 

cordialidad y con una gran participación de tiradores 
que movidos por la causa asistieron sin dudar. 

 
La total disposición del Club de Tiro San 

Huberto es digna de reconocer y de agradecer así 
como el trabajo de toda la familia Suárez en la 
organización de la tirada. 
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Durante los días 2, 3 y 4 de agosto  Gonzalo Varas vuelve a visitarnos para censar 
las zonas de actuación y de control. El mantenimiento de los bebederos son piezas 
clave en este mes sobre rodo por las altas temperaturas que siguen acompañándonos. 
Son jornadas donde se llevan a cabo censos de mañana, de tarde y de noche y donde 
podemos comprobar la dificultad de los animales para subsistir en este tipo de veranos 
tan extremadamente complicados por las altas temperaturas durante tantos días 
continuados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 
COMIENZO CAZA CONEJO Y MEDIA VEDA. 

 
El  día 20  de Agosto comenzó la caza 

de la media veda. Por tercer año 
consecutivo no podemos cazar la tórtola por 
la moratoria impuesta por la Comunidad 
Europea a la que nos oponemos 
frontalmente los cazadores porque estamos 
convencidos de que no cazar no implica 
necesariamente la recuperación de esta 
especie. 

 
La media veda de esta temporada se 

limitó a la caza de palomas pero en esta 
ocasión decidimos no cazar el conejo debido 
a la baja densidad como consecuencia de las 
enfermedades y a la prolongada sequía que 
nos azota, hasta el punto de que, por 
primera vez en muchos años, hemos visto 
seco el río Cabra a su paso por nuestro coto. 

AGOSTO 
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CAZA DE JABALÍ. 
 

La caza de jabalíes en aguardos diurnos y nocturnos ha supuesto, desde el año 
pasado, una nueva modalidad de caza que muchos de nuestros socios están 
aprovechando para disfrutar de nuestra afición.  

 
La visita diaria a los cebaderos, 

el grano que se aporta y el saber a qué 
hora aproximada entra el jabalí y la 
adrenalina de poder disparar al animal 
completamente de noche hace de esta 
nueva modalidad un nuevo aliciente 
para la actividad cinegética a la vez 
que se contribuye para minimizar los 
daños que el jabalí causa al resto de 
especies cinegéticas y no cinegéticas y 
a la biodiversidad. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
AMPLIACIÓN COTO. FINCA EL POLVILLO. 
 

Después de varios meses de gestión nos llega la resolución de ampliación de las 
fincas propiedad de D. Juan Varo en la zona conocida como el polvillo con las cuales 
recuperamos parte de nuestro coto en dicha zona con otras 44 Has. Nuestro especial 
agradecimiento a la gestión de Manuel Olmo para que las mismas vuelvan al coto de 
Aguilar. Sin duda un gran éxito fruto de una buena gestión que redunda en la 
ampliación de nuestro acotado en unas tierras que tradicionalmente han pertenecido 
siempre a los cazadores de Aguilar. 
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CAMPAÑA BEBEDEROS. 
 

Desesperados por la extrema situación de 
sequía, río Cabra seco, todos los arroyos secos, nos 
pusimos en contacto con todos los socios para llevar a 
cabo una campaña de instalación de bebederos en el 
campo pues los que tenemos instalados por la sociedad 
de cazadores resultaban insuficientes para sustentar a 
las especies. 

 
Muchos de nuestros asociados cogieron garrafas 

de agua y las habilitaron como bebederos los cuales 
mantuvieron y rellenaron durante lo que quedó de 
verano. 

 
A todos ellos nuestro más sincero 

reconocimiento y agradecimiento por su colaboración 
demostrando una vez más que los cazadores SOMOS 
LOS ÚNICOS DEFENSORES DE LA NATURALEZA. 
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REUNIÓN DIRECTOR GENERAL MEDIO NATURAL. 
 

El día 6 de Septiembre citamos al Sr. Director General del Medio Natural de la 
Junta de Andalucía, Juan Ramón Pérez, para explicarle la grave situación que 
atraviesan todas las especies que habitan el campo ante la extrema sequía que nos 
azota desde hace años. Acompañados por Antonio Gutiérrez, secretario de la Sociedad 
de Cazadores de Cabra, explicamos al Sr. Director General la labor que llevamos a cabo 
con los bebederos y la gran cantidad de presupuesto que destinamos a los mismos. 

 
Ya no se trata de un trabajo de los tres meses de verano como en años 

anteriores sino de once meses, o sea prácticamente todo el año por lo que el 
presupuesto se nos ha disparado. 

 
Esta iniciativa de la Sociedad de Cazadores de Aguilar y de la de Cabra busca 

que se reconozca la labor que llevamos a cabo los cazadores por todas las especies 
(cinegéticas o no) y de igual manera que se nos incentive económicamente por parte 
de la Junta de Andalucía para poder seguir con los mismos. 

 
En días posteriores formalizamos el escrito ante el registro telemático de la 

Junta de Andalucía. 
 
Advertimos al Sr. Director General que los cazadores  estamos hartos de ver 

cómo año tras año se subvenciona económicamente a los colectivos ecologistas por 
parte de la administración y en esta ocasión si no se atienden nuestras demandas 
comenzaremos a retirar los bebederos e inculparemos directamente a la Junta de 
Andalucía por el abandono de las especies silvestres. 

   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SEPTIEMBRE 
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COOPERATIVAS PUENTE GENIL. 

 
El día 15 de Septiembre volvimos a reunirnos en Puente Genil con todas las 
cooperativas, alcalde de esa localidad, fuerzas y cuerpos de seguridad para abordar la 
próxima campaña de aceituna y establecer las normas de cooperación para evitar los 
robos. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
CAMPEONATO DE PERROS DE MUESTRA.  

 
El día 17 de Septiembre volvimos a celebrar nuestro tradicional campeonato de 

perros de muestra. Tras el éxito del año pasado volvimos a celebrarlo con perdices de 
granja. En esta ocasión el calmo de Fuente Alcaide reunió a nuestros mejores perros de 
muestra en una edición que estuvo marcada por la lluvia hasta el punto que a media 
mañana hubo que suspenderlo y volver a terminarlo el domingo siguiente. 

 
Resultó vencedor nuestro socio José Manuel Rubio Pontes. 
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CAMPEONATO DE EUROPA JUNIOR. 

 
El día 19 de Septiembre nuestra 

compañera Noelia Pontes Villarubia se 
proclamó CAMPEONA DE EUROPA JUNIOR 
en tiro olímpico en la modalidad de trap en 
la localidad croata de Osijek.  

 
Valgan estas líneas para manifestar 

nuestro más profundo orgullo por la 
consecución de este éxito rotundo que ha 
conseguido Noelia y desde aquí desearle la 
mayor suerte en su próxima andadura. 

 
Sin embargo el éxito de Noelia le 

impide la práctica de la caza según consejo 
de sus entrenadores debido a la exigencia 
del nivel de competición. 
 
 
 

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA. 

 
El día 22 de Septiembre volvimos a celebrar nuestra tradicional asamblea 

general extraordinaria para  determinar el calendario de caza. Previamente habíamos 
celebrado en nuestra sede las reuniones previas para traer a esta asamblea las 
propuestas a debatir durante los días 19 –conejo, perdiz en mano, zorzal-, 20 –perdiz 
con reclamo- y 21 –liebre con galgos-. 
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PRESENTACIÓN LIBROS ANTONIO GALLARDO. 
 

El  día 29 de Septiembre tuvimos el honor de 
llevar a cabo la presentación de dos de los libros de 
Antonio Gallardo, “Caza. Desde el principio. Desde los 
principios” y “Cerrando el círculo”. 

 
Sin duda una noche diferente donde el autor nos 

deleitó con su percepción sobre la caza, sus 
costumbres, sus valores, su idiosincrasia. El acto fue 
presentado por nuestra teniente alcalde, Paqui 
Herrador y el salón de nuestro Centro de Actividades 
Cinegéticas se quedó pequeño para el acto. 

 
Claro ejemplo de los valores de la caza y de la 

amistad fue la comida que nos guisó nuestro 
compañero Manolo Berlanga a base de una caldereta de jabalí y un perol de zorzales. 
Sin duda una jornada digna de recordar por los sentimientos y el gran ambiente que 
procesa la caza en Aguilar. 
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RUTA DE SENDERISMO NOCTURNA. 
 
El día 30 de Septiembre volvimos a celebrar, por 

segunda vez este año, la ruta de senderismo nocturna en la 
Laguna de Zóñar en colaboración con el Centro de Visitantes 
de la Laguna de Zóñar, empresa Nebur, ante la demanda de 
muchas personas que no pudieron asistir a la primera.  

 
Un ruta muy parecida a la llevada a cabo meses atrás 

resultó sencillamente espectacular bajo una luna llena que 
iluminaba cada paso que dábamos. La llegada a la laguna 
fue mágica y el gozo de todos los asistentes a esas horas en 
plena naturaleza resultó indescriptible. 

 
Alguien comentó “esta foto puedes decir 

perfectamente que la has hecho en algún lago famoso”. 
 
Una vez más  Fran Zurera fue el verdadero 

protagonista de la noche. Nos trasladó a los años 50 con las historias de la laguna en 
plena vida de los hortelanos. Sucesos, leyendas que nos hicieron vibrar a lo largo de la 
noche. 

 
Con el paso de los años hemos ido marcando rutas más livianas para evitar el 

posible cansancio de personas mayores y niños que nos acompañan sin perder por ello 
un ápice de encanto. 

 
Para finalizar cenamos en nuestro centro de actividades cinegéticas donde 

compartimos experiencias y tertulia con el firme propósito de volver a repetir la ruta. 
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RUTA DE LOS CORTIJOS. 

 
El día 1 de octubre volvimos a colaborar con nuestro ayuntamiento en la 

organización de la “I Ruta de los Cortijos”, una actividad novedosa que pretendió dar a 
conocer la cultura de los cortijos, su conjunto arquitectónico y la vida que albergaron 
hace 50 años. 

 
En esta primera ruta visitamos los cortijos de “Los Llanos de Luna”, “Zamacón” 

y “Vista Hermosa” donde pudimos respirar la nostalgia de nuestros antepasados. 
 
La jornada estuvo dirigida por Pepe Naranjo, Catedrático de Geografía Humana 

por la Universidad de Córdoba, y durante la misma nos explicó los distintos 
emplazamientos de los cortijos determinado por la presencia de agua, los materiales 
constructivos, tierra, cal, piedra, yeso, madera, cañas, así como las generalidades de 
los cortijos destacando que eran conjuntos de grandes dimensiones con espacios muy 
diversificados. Destacó las técnicas de construcción como tapiar los muros que se 
refuerzan con contrafuertes o pilastras adosadas, cubiertas de teja a dos aguas en los 
espacios principales y a una sola vertiente en los espacios porticados, sosteniendo la 
cubierta de tejas mediante armadura de madera. Pavimentos terrizos o a veces 
empedrados y a veces de yeso o losados. 

 
Las casas rurales en origen eran casas o cortijos cerealistas, pues la expansión 

del olivar fue tardía y solo se produjo después de la llegada del ferrocarril, que 
permitió sacar hacia los puertos marítimos las cosechas de aceite. 

 
 

OCTUBRE 
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REUNIÓN CON LORENA GUERRA. 
 
El día 6 de octubre nos 

reunimos con la senadora Lorena 
Guerra en nuestro Centro de 
Actividades Cinegéticas.  

 
Lorena, senadora del PP, vino a 

Aguilar a conocer las inquietudes y los 
problemas de los cazadores, nuestro 
trabajo para paliar la sequía –
bebederos- y el proyecto Framework. 

 
En dicha reunión, a la que 

asistieron representantes del PP de 
Aguilar así como nuestro delegado 
provincial, Francisco Cano, y el 
secretario de la sociedad de cazadores 
de Cabra, Antonio Gutiérrez, la 
senadora se comprometió a trasladar 
nuestras peticiones al Senado en Madrid. 
 
 Sin duda una tarde muy amena ya que Lorena es agricultura  de la zona norte 
de Córdoba y entiende los problemas de la agricultura y la sinergia que debe existir con 
la caza. La senadora comprendió que agricultura y caza no sólo son compatibles sino 
necesarias. 
  
Una vez más aprovechamos estas líneas para agradecer al equipo del PP de Aguilar su 
apoyo a nuestro colectivo con las continuas visitas de representantes de la Junta de 
Andalucía con motivo de nuestro trabajo diario y los resultados del proyecto 
Framework. 
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COMIENZO VEDA GENERAL. 
 
El día 8 de octubre comienza la tradición Veda General en esta ocasión 

marcada, un año más, por la acuciante sequía que padecemos. Por ese motivo sólo 
autorizamos la caza de conejo –no lo cazamos en el verano-, paloma y zorro, dejando 
la caza de perdiz para el mes de diciembre. 

 
 Los cupos siguen siendo muy estrictos para salvaguardar la supervivencia de 
nuestras especies autóctonas. 
 
 Sin duda tenemos por delante una temporada complicada, los años  
consecutivos de sequía y el estado del campo nos obligan a un esfuerzo extra y a cazar 
lo mínimo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Durante varios días del mes de octubre Gonzalo Varas vuelve a censar las 
especies de las dos zonas objeto de estudio. 

 
Unos censos marcados por la disminución en la población de nuestras especies y 

la ausencia total de verdina ante la total ausencia de lluvia.  
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REUNIÓN COOPERATIVA JESUS NAZARENO. 
 

El día 25 de octubre mantuvimos una reunión en las instalaciones de la 
cooperativa Jesús Nazareno para organizar la colaboración para evitar robos en la 
aceituna.  

 
Junto a representantes del sector olivarero asistieron nuestra alcaldesa y 

miembros del Seprona y  del cuartel de la Guardia Civil de Aguilar y Policía Local. 
 
Dicha reunión sirvió para marcar las base de actuación conjunta ante lo que se 

prevé una campaña complicada por el elevado precio de la aceituna. 
 
Una vez más manifestamos nuestro compromiso con los olivareros de nuestra 

localidad en nuestra máxima colaboración para evitar los tan temidos robos de 
aceituna y las consecuencias tan desastrosas en  los olivares afectados.   
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CAZA JABALÍ ALREDEDOR LAGUNA ZÓÑAR. 

 
Después de dos años de trabajo conjunto con la Delegación Territorial de 

Medio Ambiente en Córdoba durante el cual hemos llevado a cabo trabajos de 
colocación y supervisión de jaulas trampa y cámaras de foto trampeo, el día 7 de 
noviembre recibimos la “autorización excepcional para el uso de rehalas durante los 
días 26 de noviembre y 10 y 24 de diciembre” para forzar a los jabalíes a salir de la 
laguna y cazarlos en nuestro coto. 

 
Sin duda sería una medida de gestión importantísima ante el grave problema 

que el jabalí está ocasionando al ecosistema de la laguna y a nuestro coto. 
Ni que decir tiene que el jabalí no tiene enemigo natural alguno, que es 

omnívoro (se lo come todo) y que tiene un olfato privilegiado. A parte del daño que 
puede causar al tráfico (accidentes) o por transmisión de enfermedades. 

 
La administración barajó todas estas circunstancias y con acierto nos autorizó 

estas tres jornadas.  
 
Y no, no eran ni batidas, ni montería, ni ganchos, era una autorización 

excepcional para trasladar a los jabalíes fuera de la laguna. La cacería era en nuestro 
coto, EN LA LAGUNA NO!!. 

 
Cuando ya lo teníamos todo organizado (ILUSIONADOS POR ALGO HISTÓRICO) y 

siempre en coordinación con la Delegación de Medio Ambiente, puestos, rehalas, 
veterinarios, empresa para retirar los residuos, balas distintas de plomo, personal para 
cortar los senderos públicos, seguros, etc…. el día 16 de noviembre se nos notifica en 
vía de urgencia la REVOCACIÓN de la autorización concedida con la excusa de que 
pudiera considerarse el uso de rehalas “acción de cazar”. 

 
Pero como las mentiras tienen las patillas muy cortas el día 20 de noviembre 

aparece en el diario “El Día de Córdoba” la noticia de que la autorización había sido 
revocada por la denuncia interpuesta por ecologistas en acción. 

 
Ante esta mentira por parte de la administración hemos solicitado daños y 

perjuicios y que se nos devuelva el importe del gasto ocasionado. 
 
Por supuesto los cazadores de Aguilar sabedores del “inminente problema” que 

están causando y causaran los jabalíes en el ecosistema de la Laguna de Zoñar y de 
nuestro coto, hemos manifestado nuestra disponibilidad a hacer frente al mismo pero, 
obviamente, cuando llegue ese momento seremos nosotros los que pongamos las 
condiciones y la administración la que corra con todos los gastos y con todas las 
gestiones  que ello conlleve.  

NOVIEMBRE 
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COMIENZO CAZA DE ZORZAL. 
 

El día 12 de noviembre comienza la caza de zorzal.  Estos primeros días notamos 
la falta de zorzales debido a la sequía y a las elevadísimas temperaturas que nos siguen 
acompañando. De todos es sabido que mientras no haga frío el zorzal no baja a la 
campiña. 

  
Aun así los primeros días no son malos en cuanto a número de capturas, 

obviamente lo del año pasado es incomparable, pero se disfruta de su caza. 
Es normal pensar que después de un año extraordinario, como fue el año 

pasado, el descenso en el número de ejemplares haya sido acusado y los cupos hayan 
sido notablemente más bajos. 

 
Como se refleja en la foto y siguiendo el lema de nuestros amigos Chicho y Pepe 

Navas, “lo importante no es cazar sino estar cazando”. Es un orgullo recibir fotos como 
ésta donde vemos a los más jóvenes acompañando a sus padres a disfrutar del deporte 
de la caza y lo es aún más al ver como hay niñas que en un futuro no muy lejano serán 
cazadoras miembros de nuestra sociedad de cazadores.  

 
Nuestro agradecimiento a esos padres y madres que inculcan los valores de la 

caza a sus hijos y al resto animaros a seguir el ejemplo. ¡El futuro está en sus manos!  
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Ante la llegada de las primeras lluvias  comenzamos las siembras en varias fincas 
para intentar recuperar la cubierta vegetal que facilite alimento y refugio a los 
animales, a la vez que evitamos la escorrentía en las fincas.  

 
En esta ocasión agradecemos a nuestro socio Juan Cuenca que nos haya regalado 

varios sacos de cebada que sembramos en varios puntos del coto además de la semilla 
de la matalauva que hemos ido guardando a lo largo del año.  

 
En las fotos que se muestran a continuación se refleja claramente la diferencia 

entre una finca con cubierta vegetal y otra con laboreo tradicional donde observamos 
perfectamente la escorrentía provocada por la ausencia de sujeción de la tierra.     



85 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

COTO EL PINAR. 
 

El día 26 de noviembre asistimos a la jornada de convivencia de los socios del 
coto El Pinar que linda con el nuestro en la zona de “el salto del chivo” con el cual 
hemos mantenido una gran relación en virtud de la cual hemos llegado a importantes 
acuerdos para la continuidad de nuestro coto en dicha zona. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



86 
 

 
 
CAMPEONATO ANDALUZ DE CETRERIA. 

 
El día 3 de diciembre se llevó a cabo el campeonato de Andalucía de Cetrería 

en la localidad de Osuna. 
 
En la modalidad de “Altanería con perro de muestra”  se proclamó campeón 

nuestro socio Guillermo Girón.  
 
Desde estas líneas expresamos nuestro orgullo porque uno de los nuestros, 

como ya ha ocurrido en otras modalidades, se alce con el más preciado premio a nivel 
andaluz a la vez que le deseamos suerte en el campeonato de España. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
LOTERIA DE NAVIDAD. 

 
Fiel a nuestra costumbre el 

número de nuestro coto, 10854, fue el 
número elegido para la lotería de 
Navidad.  Al cierre de esta revista 
tampoco hemos resultado agraciados 
este año.  

 

DICIEMBRE 
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CAZA DE PERDIZ EN MANO. 
 

Los últimos cuatro domingos del mes de diciembre son los elegidos para la caza 
de perdiz en mano. A pesar de su baja densidad la asamblea general extraordinaria 
aprobó por mayoría su caza durante cuatro jornadas. La situación del campo no 
aconseja su captura … ¡a mediados de año que viene comprobaremos si ha sido 
acertada o no la decisión de la asamblea!. 

 

PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Uno de los objetivos marcados por el proyecto es poder demostrar que hay 
merma en la producción del olivar por la implantación de la cubierta vegetal. En este 
sentido este año se han elegido varios olivos  en cada finca de la zona de actuación, se 
han señalizado y los agricultores se han comprometido en pesar las aceitunas de esos 
olivos para establecer unos parámetros de producción. Durante este mes varios 
propietarios nos llaman para coger dichos olivos y proceder al pesado de las aceitunas. 

 
Aprovechando la ayuda de nuestro compañero Juan Herrero volvemos a 

sembrar en Colín con las pocas precipitaciones que nos acompañan. 
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GALERÍA DE FOTOS  
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GRAN GALA DE CAZA 2024 
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IN MEMORIAM. 
 

DIEGO ESCRIBANO  
 

Por el arduo camino de la vida vas encontrando personas intranscendentes, 
otras que merecen la pena y algún que otro amigo de verdad –de esos que se te llena 
la boca cuando dices AMIGO-. 

 
Hace ya algunos años coincidimos un grupo de “amigos” en la gestión de 

nuestros respectivos cotos con la firme convicción de mejorar la caza, su imagen, 
fomentar la amistad y colaborar unos con otros. Pepe Navas, Chicho, David Romera, 
Pepe Picachero, Antonio Gutiérrez, Pablo Rojas, Valerio López, Manolo Fernández, 
Pepe Reina, Antonio M. Pérez, Antonio Luque y por supuesto nuestro querido AMIGO 
DIEGO ESCRIBANO. La colaboración era tal que resultaba impensable que tan sólo 
unos años atrás estuviéramos peleados todos con todos. 

 
La “sociedad” comenzó a ver a los cazadores de distinta manera y en cierto 

modo contagiamos nuestro sentido de la amistad y nuestro trabajo a otros colectivos.  
 
De entre todos sobresalía una persona humilde, trabajadora, honrada, servicial 

como nadie, nuestro amigo DIEGO de Villaharta. 
 
Por circunstancias de la vida, Diego tenía mucho tiempo libre, tiempo que 

dedicaba a su familia, a sus amigos y sobre todo a la caza. Pronto, muy pronto, se hizo 
querer por todos los cazadores de Aguilar, no había un perol al que no asistiera y que 
no guisara (espectaculares eran sus calderetas de jabalí), no faltaba a ninguna 
plantación de árboles y en general a cualquier actividad que organizábamos y siempre, 
siempre, sin nada a cambio.  

 
Me decía Pili, su señora, que le iba que tener que comprar una casa en Aguilar. 

Cada vez que subíamos a Villaharta, su casa era nuestra casa, su familia nuestra 
familia. 

 
Pudimos disfrutar de la sierra en alguna que otra montería, con mis niños 

pequeños (que jamás te olvidaran), respetando y haciendo respetar siempre las 
normas de los monteros. Disfrutamos de la campiña en nuestro coto junto a nuestra 
cuadrilla que era la tuya. 

 
Cada vez que hablábamos por teléfono preguntaba por todos, sin excepción, mi 

tío Gorreta, mi padre, Cabello,  Miguel Angel, Piñón, Miguel Morales, Rafa y Pepe 
Puleva, Joaquín y un largo etcétera de amigos en los que dejaste huella. 

 
En estas navidades echaré de menos esa llamada interminable en la que nos 

deseábamos felicidad para el año venidero, en la que hablábamos largo y tendido de 
caza, de tu amor por la naturaleza, de tus largos paseos en bicicleta y de tus 
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colaboraciones con todo lo que pasaba por Villaharta. Recuerdo que cuando nos 
despedíamos mi señora me decía parecéis dos enamorados, nos tirábamos más de un 
minuto deseándonos lo mejor, nos enviábamos abrazos y besos para todos. 

 
Que largo se me hizo aquel 28 de enero de 2023 a las 6 de la tarde en tu 

velatorio y a las 9 de la noche recordándote en mi asamblea general y gala de la caza a 
la que casi siempre asistías.  

 
Allá, en un lugar privilegiado del cielo reservado sólo para las grandes personas, 

junto con nuestro querido Manolo Cano, estarás haciendo disfrutar a todos con tus 
guisos y con tu enorme sabiduría. 

 
Aquí abajo, cada día te añoramos más y te recordamos con alegría, con la 

inmensa alegría de haberte conocido y de poder llamarte “AMIGO”. 
 

CRISTÓBAL REINA SICILIA. 
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RECUERDOS PARA LA HISTORIA  



Premio fotográfico  

FERNANDO RAMA 2.023 

www.cazadoresdeaguilar.es 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


